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ЦИТАТА НЕДЕЛИ

СТР. 12–13

СЕМЬЯЧЕЛОВЕК И ПРИРОДА

В Иркутской области волки стали чаще 
нападать на домашний скот и выходить 
к жилью человека. Эксперты объясня-
ют это тремя факторами. Подробнее – в 
нашем материале. 

СТР. 10–11

Супруги Белоусовы из Эхирит-Булагат-
ского района воспитывают пятерых 
детей, держат большое подсобное хо-
зяйство и занимаются пчеловодством. 
Свой дом они построили сами. В гостях 
у них побывал наш корреспондент. 

 СТР. 17

18 марта Иркутская область вместе 
со всей страной отметила День вос-
соединения Крыма и Севастополя с 
Россией. Этот день – символ единения 
народов. Он укрепляет патриотиче-
ский дух жителей нашей страны. Мы 
вместе сохраняем память о героиче-
ском прошлом вернувшихся в родную 
гавань территорий и вместе строим 
наше общее будущее.  

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

ГЕРОИ ПРИАНГАРЬЯ

50 участников СВО смогут пройти про-
фессиональную переподготовку в рам-
ках региональной программы разви-
тия «Герои Приангарья». Регистрация 
началась 15 марта и продлится до 14 
апреля.

СТР. 6
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  ПРАЗДНИК  14 марта 
делегация из Бурятии 
во главе с главой 
республики Алексеем 
Цыденовым побывала 
в Усть-Ордынском 
Бурятском округе. 
Вместе с губернатором 
Иркутской области 
Игорем Кобзевым 
гости посетили 
знаковые учреждения, 
встретились с бойцами 
СВО и волонтерами. 
Регионы заключили 
ряд соглашений. Также 
делегация приняла 
участие в праздничных 
мероприятиях в честь 
Сагаалгана – Белого 
месяца. 

ДОМ БУРЯТСКОГО ЯЗЫКА 
ПРИ ДАЦАНЕ 

Главы регионов начали рабо-
чую поездку с посещения Усть-
Ордынского окружного дацана. По 
канонам древних традиций обош-
ли буддийские молитвенные ба-
рабаны, вывесили флажки удачи 
– хии морин. Экскурсию по даца-
ну провел его настоятель Зоригто 
лама. Особенно интересно гостям 
из Бурятии было посетить «Дом 
бурятского языка» при дацане. Он 
был построен на средства прихо-
жан в 2021 году. Здесь проходят 
курсы бурятского языка для всех 
желающих, а также культурно-
просветительские мероприятия. 

– Когда мы открывали просве-
тительский центр, не ожидали, что 
он станет таким популярным, что 
так много людей – и дети, и взрос-
лые – захотят изучать бурятский 
язык, – сказал Зоригто лама. – И 
как раз сейчас идет урок бурятского 
у одной группы ребят, а другие де-
ти состязаются в «Шагай наадан», 
в этой игре главный инструмент – 
бараньи лодыжки. 

ОБМЕН ДЕЛЕГАЦИЯМИ 
ШКОЛЬНИКОВ

Сегодня в УОБО бурятский язык 
преподается в 144 образователь-

ных учреждениях, и одно из та-
ких – гимназия-интернат в посел-
ке Усть-Ордынский, которая была 
открыта в 2020 году. При гим-
назии работает ресурсный центр 
для методического сопровождения 
учителей бурятского языка. Создан 
также художественно-эстетиче-
ский центр, в задачи которого вхо-
дит формирование этнокультурной 
среды для изучения искусства, на-
родных традиций и культурного 
наследия бурятского народа. 

Учащиеся встретили делегацию 
песней на бурятском языке, тради-
ционным русским хлебом-солью и 
бурятской белой пищей. А еще под-
готовили небольшую концертную 
программу. Выступили оркестр бу-
рятских народных инструментов 
«Уянга», хореографическая студия 
«Баялиг» и вокальный ансамбль 
«Худайн аялганууд». 

Директор учреждения Анатолий 
Михеев рассказал про достиже-
ния гимназистов и организацию 
внеурочной деятельности. По его 
словам, дети оказывают помощь 
участникам Великой Отечествен-
ной войны, воинам-афганцам и 
семьям участников СВО – изготав-
ливают окопные свечи, научились 
шить маскировочные сетки. Гор-
дость за свою страну, уважение к ее 
героям им прививают на «Уроках 
мужества». В одном из классов 
гимназии как раз проходила встре-
ча ребят с бойцом СВО, который 
вернулся в поселок на время от-
пуска. Защитнику Родины Игорь 
Кобзев вручил именные часы и 
благодарственное письмо. 

Алексей Цыденов передал в дар 
гимназии учебную и художествен-
ную литературу на бурятском язы-

ке. Также главы регионов дого-
ворились об организации обменов 
делегациями школьников. 

– Все, что касается истории, 
традиций – их нельзя забывать. 
Сегодня еще раз проговорили, ка-
кие у нас совместные планы на 
ближайшие пять лет. Увеличиваем 
количество экземпляров литерату-
ры на родном языке, проводим ме-
тодическое сопровождение. С Алек-
сеем Самбуевичем договорились, 
что лучшие ученики нашей гим-
назии отправятся на экскурсию в 
Бурятию, а мы готовы принимать 
лицеистов из Республики Бурятия, 
– сказал губернатор Игорь Кобзев.

– Накануне подписали соглаше-
ние с Иркутской областью по раз-
витию и сохранению бурятского 
языка, и это сотрудничество бу-
дет только углубляться. Здесь у вас 
разработаны учебники до седьмого 
класса, мы привезли свою методи-
ческую литературу, толковые сло-
вари, пособия по изучению языка. 
У нас есть игровые формы изуче-
ния, посмотрели, как хорошо это 
сделано и в Иркутской области, 
когда с помощью карт, националь-
ных костюмов ребенок вовлекается 
в языковую среду. Хочу отметить, 
что хорошо поставлена работа. Иго-
рю Ивановичу отдельное спасибо за 
внимание к бурятской культуре и 
бурятскому языку, – прокоммен-
тировал глава Республики Бурятия 
Алексей Цыденов.

Заглянули гости и в спортзал 
гимназии. Занятие с ребятами 
там проводил тренер школьного 
борцовского спортклуба Александр 
Павлов. В это же время в отдельной 
зоне спортзала проходил окруж-
ной финал детской народной игры 

«Шагай наадан». В общекоманд-
ном первенстве среди дошкольных 
учреждений первое место заня-
ла команда Нукутского района, на 
втором месте – Баяндаевский рай-
он, на третьем – Ольхонские детса-
довцы. Среди учеников начальных 
классов первое место у команды 
Эхирит-Булагатского района, на 
втором – Ольхонские ученики, на 
третьем – Боханские школьники. 

ГЕРОИ ПРИАНГАРЬЯ

Еще одной точкой в программе 
визита стала Усть-Ордынская На-
циональная библиотека им. М.Н. 
Хангалова. Здесь главы регионов 
встретились с участниками СВО и 
волонтерами. В память о погибших 
бойцах из Иркутской области и Ре-
спублики Бурятия была объявлена 
минута молчания.

– Мы гордимся теми, кто слу-
жил и служит в рядах Вооружен-
ных сил, кто проявляет отвагу и 
самоотверженность в самых слож-
ных ситуациях, – сказал Игорь 
Кобзев. 

Он подчеркнул, что важно под-
держивать бойцов не только, ког-
да они на передовой, но и после 
возвращения с фронта. Губерна-
тор напомнил про выплаты, льго-
ты и меры социальной поддержки 
участникам СВО и членам их се-
мей, в частности, рассказал про но-
вый проект – «Герои Приангарья», 
который будет действовать по об-
разцу федеральной программы для 
участников СВО «Время героев». 
Завершающим этапом станет тру-
доустройство в региональные и 
муниципальные органы власти, 
корпорации, а также в организа-
ции, связанные с патриотическим 
воспитанием. 

Игорь Кобзев вручил участни-
кам СВО и членам их семей памят-
ные часы, волонтерам – благодар-
ственные письма. Он отметил, что 
в первые дни СВО именно в поселке 
Усть-Ордынский открылся один из 
первых в округе народный швей-
ный цех, который работал почти 
круглосуточно, выпуская необхо-
димые вещи для бойцов. 

Алексей Цыденов наградил бой-
цов памятными медалями «За 
участие в специальной военной 
операции. Благодарная Бурятия». 

   Продолжение на стр. 14

Белый месяц в кругу друзей
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  СОБОЛЕЗНОВАНИЕ
Выражаю соболезнования всем католикам 
Иркутской области по случаю скоропостиж-
ной кончины генерального викария Римско-
католической епархии Святого Иосифа в го-
роде Иркутске отца Владимира Сека.

Отец Владимир Сек родился 6 августа 1969 года в городе 
Радом Польши. После окончания начальной школы по-
ступил в электронный техникум и получил профессию 
техника-электронщика. В 1989 году поступил в духовную 

семинарию, ступив на путь церковного служения. В 1995 
году принес вечные обеты и 27 апреля 1996 года в мона-
шеской семинарии ордена вербистов в городе Пененжно 
был рукоположен в священники. Служение начал в горо-
де Барановичи в Белоруссии. Работал в приходе, затем 
стал настоятелем, а после воспитателем будущих семи-
наристов и настоятелем монашеской общины.

В 1999 году приехал в Россию и стал настоятелем в Бла-
говещенске Амурской области. Через пять лет назначен 
настоятелем Кафедрального собора в Иркутске, в авгу-
сте 2007 года – генеральным викарием епархии Святого 

Иосифа в Иркутске. Был членом Совета по делам мирян, 
молодежи и религиозных движений при Конференции 
Католических Епископов Российской Федерации.

Более 20 лет духовное служение отца Владимира Сека 
способствовало развитию межконфессионального со-
трудничества, укреплению мира и согласия на террито-
рии Иркутской области.

 Разделяю боль вашей утраты. Примите слова искренне-
го сочувствия и поддержки.

Губернатор Иркутской области И.И. КОБЗЕВ

  КАДРЫ  Точка 
притяжения для тех, 
кто ищет работу или 
стремится повысить 
свою квалификацию. 
В Иркутске открылся 
флагманский Кадровый 
центр  «Работа России». 
В торжественной 
церемонии приняли 
участие  руководитель 
Федеральной службы 
по труду и занятости 
Михаил Иванков, 
губернатор Игорь Кобзев, 
спикер Заксобрания 
Александр Ведерников. 
 Почетными гостями 
стали ветераны СВО.

УДОБНО И КОМФОРТНО 

Двухэтажное здание Кадрово-
го центра расположено в центре 
Иркутска, по улице Дзержинского. 
Первый этаж отведен для работы 
специалистов с соискателями. Ад-
министраторы оказывают первич-
ную помощь, выстраивают марш-
руты клиентов в зависимости от 
темы обращения. Зона приема 
населения разделена на 14 окон. 
Здесь консультируют, помогают в 
оформлении документов и предо-
ставляют информацию о доступ-
ных вакансиях.

На втором этаже – площадка 
работодателей для решения их во-
просов по подбору персонала. Здесь 
имеется конференц-зал на 200 
мест, оснащенный мультимедий-
ной техникой для презентаций, се-
минаров, ярмарок вакансий. 

– Кадровый центр поменялся не 
только внешне, но и внутренне из-
менились подходы к трудоустрой-
ству. Для каждого обратившегося 
мы формируем индивидуальный 
план работы, карьерную траекто-
рию, помогаем как можно быстрее 
трудоустроиться. Хочу отметить, 
что мы обслуживаем не только го-
род Иркутск, но и Иркутский район, 
– рассказала корреспонденту «Об-
ластной» руководитель Иркутского 
филиала Кадрового центра Иркут-
ской области  Дарья Сорвачева. 

По ее словам, в центре создано 
специальное окно для участников 
СВО и граждан с ограниченны-
ми возможностями. Для особен-
ных посетителей предусмотрены 
специальные устройства: кнопка 
вызова персонала, индукционная 
петля для слабослышащих и ин-
формационный стенд для слабо-
видящих посетителей, нижний 
электронный терминал для мало-
мобильных граждан. 

ПРОСТРАНСТВО ДЛЯ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО РОСТА 

Почетными гостями открытия 
центра стали ветераны спецопе-
рации. Военный пенсионер Эдуард 
Мешков служил в десантно-штур-
мовой бригаде. После возвраще-
ния домой обратился в Кадровый 
центр. В рамках программы содей-
ствия в трудоустройстве отдельных 
категорий граждан, куда входят 
участники СВО, приступил к рабо-
те в ПАО «Яковлев». Ветеран СВО 
Игорь Дорошенко получил ранение, 
имеет инвалидность. Благодаря 
индивидуальной работе карьерного 
консультанта трудоустроен на одно 
из производственных предприятий 
Иркутска бригадиром подразделе-
ния. 

– Обновленный Кадровый центр 
– это не просто место, где мож-
но найти подходящую работу, но 
и пространство для профессио-

нального роста и развития. Мы 
стремимся создать условия, при 
которых каждый житель региона 
сможет реализовать свой профес-
сиональный потенциал. Выстроен-
ная карьерная траектория является 
залогом успеха как для человека, 
так и для экономики области в 
целом, – отметил Игорь Кобзев.

В Кадровом центре и его фили-
алах внедрена цифровизация пре-
доставления услуг в сфере заня-
тости, оборудованы зоны цифро-
вых сервисов, где посетители могут 
самостоятельно составить резюме, 
подать заявление на поиск работы 
и отправить его работодателям, оз-
накомиться с вакансиями на пор-
тале «Работа России».

В здании предусмотрены про-
странства для групповых занятий 
по карьерному росту и профнавы-
кам. Здесь будут проводить встре-
чи участники женского и моло-
дежного клубов, действующих 
при Кадровом центре. Есть зона 
индивидуальной работы по соца-
даптации и психологической под-
держке. Зал ожидания обустроен 
комфортабельной мебелью, а для 
соискателей с маленькими детьми 
оборудована детская досуговая зона 
с интерактивными играми.

– Нынешний рынок труда – это 
рынок соискателей, – прокоммен-
тировал  Михаил Иванков. – Часто 
работодателям бывает сложно най-
ти сотрудников. Однако, несмотря 
на эти тенденции, благодаря про-
водимой модернизации, время по-
иска работников для работодателей 
сократилось на 12%, а время поиска 
работы для гражданина – на 40%. 
Это очень значимые результаты. 

Если до начала реформирования 
службы занятости 71% из тех, кто 
приходил туда, шел именно за по-
собием по безработице, то сейчас 

более 60% посетителей Кадрово-
го центра пособия не интересуют. 
«Они приходят за развитием, за 
поиском новых профессий, нового 
карьерного пути», – подчеркнул 
Михаил Иванков. 

  Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Карьерная траектория

29 ТЫС. ВАКАНСИЙ 

Сейчас рынок труда Иркутской об-
ласти предлагает 29 тыс. вакансий, 
размещенных на портале «Работа Рос-
сии». Большинство из них относятся 
к сферам строительства, транспорта, 
торговли, государственного управле-
ния и административной деятельно-
сти. В нашем регионе самый низкий 
уровень безработицы среди субъек-
тов Сибирского федерального округа 
– 0,4%. Об этом шла речь в ходе рабо-
чей встречи Игоря Кобзева с Михаи-
лом Иванковым.
По словам губернатора, уровень заня-
тости населения увеличился и соста-
вил 61,8%, при численности занятых 
в экономике 1,151 млн человек. По 
уровню занятости область занимает 
39-е место в стране и четвертое в СФО. 
При этом темой номер один остается 
обеспечение кадрами. Сейчас в При-
ангарье реализуется свыше 180 ин-
вестпроектов с объемом инвестиций 
более 3 трлн рублей с созданием 43 
тыс. новых рабочих мест до 2036 года.  

  КОММЕНТАРИЙ
Кирилл КЛОКОВ, 
министр труда и занятости 
Иркутской области:
– Кадровый центр «Работа 

России» предлагает широкий 
спектр мер поддержки – от по-
иска вакансий до профессио-
нальной ориентации, тренингов 
и психологической подготовки к 
собеседованиям, открытия свое-
го дела, переобучения или повы-
шения квалификации в рамках 
нового президентского нацио-
нального проекта «Кадры». Ос-
новной задачей изменений яв-
ляется переход к индивидуаль-
ной работе с каждым соискате-
лем и работодателем, учитывая 
его жизненные обстоятельства и 
бизнес-ситуации.
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Одним из значимых ре-
шений заседания станет 
внесение изменений в об-
ластной закон «О денеж-
ной выплате участникам 
специальной военной опе-
рации». Размер дополни-
тельной меры социальной 
поддержки участникам СВО 

в виде единовременной де-
нежной выплаты предла-
гается увеличить с 400 тыс. 
рублей до 1 млн рублей. 
Данная мера господдерж-
ки предварительно была 
рассмотрена на заседании 
комитета по здравоохране-
нию и социальной защите 

под руководством Артема 
Лобкова. 

На комитете министр 
социального развития, опе-
ки и попечительства Ир-
кутской области Владимир 
Родионов рассказал, что 
проект закона был под-

готовлен и внесен в со-
ответствии с поручением 
губернатора региона Игоря 
Кобзева после обсуждения 
на оперативном штабе под 
председательством главы 
региона. Планируется, что 
закон будет действовать с  
1 марта 2025 года. 

По словам председате-
ля областного парламента 
Александра Ведерникова, 
планомерная поддержка 
участников СВО и их се-
мей, увеличение ее объ-
емов продолжит оставать-
ся приоритетной задачей 
в совместной работе пра-
вительства и депутатско-
го корпуса. «Примерно год 
назад мы увеличили эту 
выплату в два раза – до 
400 тыс. рублей, сегодня 
мы поддерживаем решение 
губернатора увеличить ее 
до 1 млн рублей. Это очень 
важная инициатива», – 
подчеркнул Александр Ве-
дерников.

Также парламентарии 
рассмотрят законопроек-
ты, касающиеся админи-
стративной ответственно-
сти за правонарушения в 
сфере благоустройства. На 
сессию их вынес комитет 
по законодательству о го-
сударственном строитель-
стве области и местном 
самоуправлении. Законо-
дательные инициативы 
предусматривают штрафы 
для граждан, должностных 
и юридических лиц за от-
дельные нарушения тре-
бований муниципальных 
правовых актов в области 
эксплуатации и содержа-
ния объектов благоустрой-
ства.

Как отметил председа-
тель профильного комите-
та Виталий Перетолчин, в 
рамках работы над доку-
ментом во втором чтении 
поступили поправки от де-
путатов Законодательно-
го Собрания, которые учли 
предложения Ассоциации 
муниципальных образова-
ний Иркутской области, а 
также все вопросы, которые 
ставили перед парламен-
тариями органы местного 
самоуправления с учетом 
судебной практики. 

Также в рамках сессии 
состоится депутатский час 
на тему организации дет-
ского отдыха в Иркутской 
области. Как было отмече-
но, в преддверии летней 
оздоровительной кампа-
нии парламентарии об-
судят проблемы развития 
детского отдыха в регионе 
и заслушают информацию 
с территорий.

Кроме того, на сессии 
будут представлены: от-
чет о деятельности Кон-
трольно-счетной палаты 
Иркутской области за 2024 
год, доклад о деятельности 
в прошедшем году упол-
номоченного по правам 
человека в регионе, отчет 
сенатора РФ – представите-
ля от Законодательного Со-
брания Иркутской области 
Сергея Брилки за 2024 год 
и отчет начальника ГУ МВД 
РФ по Иркутской области 
Дмитрия Ильичева. Перед 
сессией их обсуждение со-
стоялось на заседаниях всех 
комитетов и комиссий об-
ластного парламента.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

 � СОТРУДНИЧЕСТВО 
Новое соглашение 
о сотрудничестве 
Законодательное Собрание 
Иркутской области подписало 
с Иркутским региональным 
общественным фондом 
поддержки участников 
боевых действий «Ветеран». 
Достигнутые договоренности 
на бумаге скрепили подписями 
председатель областного 
парламента Александр 
Ведерников и генеральный 
директор общественной 
организации Андрей Сараев.

– Соглашение станет еще одним важным 
этапом для привлечения общественно-
го внимания к подобного рода органи-
зациям, где ветераны боевых действий 
трудятся на еще одном фронте – идео-
логическом, помогая воспитывать нашу 
молодежь, занимаясь патриотическим 
воспитанием. Это важная государствен-
ная задача, – подчеркнул Александр Ве-
дерников.
Как было отмечено в ходе встречи, руко-
водителем организационного комитета 
экспедиций фонда «Ветеран» является 
депутат Государственной думы Россий-

ской Федерации от Иркутской области 
Сергей Тен. Деятельность фонда «Вете-
ран» направлена на поддержку участни-
ков боевых действий через вовлечение в 
общественную работу по патриотическо-
му воспитанию молодежи.
– У нашей страны великое прошлое, наши 
земляки на полях сражений и в тылу как 
могли приближали День Победы. О со-
бытиях военных лет новые поколения 
должны обязательно помнить. Во время 
экспедиций ребята попадают на место 
боев. Прикосновение к истории оказы-
вает влияние на их будущее. Я говорю о 

тех, для кого профессиональным призва-
нием становится защита Родины. Многие 
из таких ребят сейчас находятся в зоне 
СВО, – отметил Андрей Сараев. 
За годы работы участники фонда реа-
лизовали десятки проектов, среди них: 
молодежные экспедиции на Халхин-
Гол (Монголия); турнир «Кубок Муже-
ства» памяти иркутян, павших при 
выполнении воинского долга; «Бес-
смертный афганский полк»; истори-
ко-мемориальная экспедиция «Славы 
героев будем достойны», посвященная 
80-летию Победы под Москвой и дваж-

ды Герою СССР, генералу армии А.П. Бе-
лобородову.

В сентябре 2025 года, сообщил Андрей 
Сараев, запланирована международная 
историко-мемориальная экспедиция 
«Память сильнее времени» по маршру-
ту: Иркутск – Далянь – Шэньян – Хар-
бин – Иркутск. Планируется проведение 
международных научно-практических 
конференций, посвященных оконча-
нию Второй мировой войны, архивных 
изысканий, установление памятной ме-
мориальной доски (горельефа) в честь 
парада Победы 16 сентября 1945 года в 
Харбине. Также пройдут встречи в рам-
ках диалоговой площадки с молодеж-
ными и ветеранскими организациями, 
мемориальных мероприятий на воин-
ском захоронении 1945 года в городе 
Люйшунь.

Андрей Сараев поблагодарил Законо-
дательное Собрание за высокую оценку 
деятельности фонда и выразил уверен-
ность, что подписание соглашения станет 
гарантом многолетнего плодотворного 
сотрудничества. Вместе с Александром 
Ведерниковым они обсудили вопросы 
патриотического воспитания не только 
школьников, но и молодежи старшего 
возраста. Кроме того, взаимодействие 
областного парламента и фонда «Вете-
ран» будет направлено также на решение 
актуальных вопросов, связанных с под-
держкой ветеранов, в том числе и СВО.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Миллион рублей
Участникам СВО увеличат 
единовременную выплату

ЗАЩИТНИКИ И В БОЮ, И В МИРНОЙ ЖИЗНИ

 � СЕССИЯ  19 марта на 22-й сессии депутатам Законодательного 
Собрания предстоит обсудить свыше 20 вопросов. 
Предварительно повестку утвердили на коллегии под 
председательством Александра Ведерникова.  
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ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ПЕРВОГО ЗАМЕСТИТЕЛЯ, ЗАМЕСТИТЕЛЯ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ КОМИТЕТОВ, 
КОМИССИЙ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА АПРЕЛЬ 2025 ГОДА

Фамилия, имя, 
отчество Наименование  комитета Дата и время

приема
Номер

телефона
Алдаров 
Кузьма Романович

первый заместитель председателя Законодательного 
Собрания

24.04.2025
15:00-16:00

50-75-46
50-77-01

Дикусарова 
Наталья Игоревна

заместитель председателя Законодательного Собрания, 
председатель комитета по собственности и экономической 
политике

18.04.2025
10:00-11:30

50-75-46
50-77-06

Гомбоев 
Сергей Геннадьевич

председатель комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве

15.04.2025
14:00-17:00

50-75-28
50-77-25
50-77-15

Лобков 
Артем Валентинович

председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите

25.04.2025
10:00-12:00 50-75-29

Перетолчин 
Виталий Владимирович

председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном 
самоуправлении

10.04.2025
10:00-12:00 50-75-21

Мясников 
Дмитрий Александрович

председатель комитета по социально-культурному 
законодательству

10.04.2025
14:00-15:00 50-77-08

Лаутин 
Александр Юрьевич

председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству

17.04.2025
10:00-12:00 50-77-02

Побойкин 
Виктор Леонидович

председатель комитета по строительству и дорожному 
хозяйству

15.04.2025
10:00-11:00 50-75-26

Кудрявцева 
Галина Федоровна

председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике и 
информационной политике

16.04.2025
13:00-15:00 50-75-31

Сагдеев 
Тимур Ринатович председатель комиссии по контрольной деятельности 08.04.2025

10:00-12:00 50-77-02

ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И УПОЛНОМОЧЕННЫХ ИМ 
ЛИЦ  НА АПРЕЛЬ 2025 ГОДА

Фамилия, имя, 
отчество

Наименование  
комитета

Дата и время 
приема

Номер
телефона

Ведерников 
Александр 
Викторович 

председатель 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области

раз в квартал
13:00-17:00

50-75-46
50-75-45

Алдаров 
Кузьма 
Романович

первый заместитель 
председателя 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области

24.04.2025
15:00-16:00

50-75-46 
50-77-01 

Дикусарова 
Наталья 
Игоревна

заместитель 
председателя 
Законодательного 
Собрания, 
председатель 
комитета по 
собственности и 
экономической 
политике

18.04.2025
10:00-11:30

50-75-46
50-77-06

 � ВИЗИТ  Председатель 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области Александр 
Ведерников принял 
участие в заседании 
Совета законодателей 
Сибирского федерального 
округа в Омске. 
Пленарное заседании 
прошло с участием 
полномочного 
представителя 
президента РФ в СФО 
Анатолия Серышева и 
председателя Совета 
законодателей СФО, 
спикера Законодательной 
Думы Томской области 
Оксаны Козловской. 

Совет законодателей с 2005 го-
да обеспечивает совместную по-
зицию субъектов СФО по внесению 
предложений с целью совершен-
ствования федерального законода-
тельства. Предметом разговора для 
нынешней встречи стал принятый 
Госдумой в третьем чтении закон 
«Об общих принципах организа-
ции местного самоуправления в 
единой системе публичной вла-
сти», который наделяет регионы 
правом выбора модели системы 
местного самоуправления. Речь 
идет о полном или частичном пе-
реходе на муниципальные округа, 
либо сохранении без изменений 
существующей двухуровневой мо-
дели с районами и поселениями. 

Анатолий Серышев напомнил, 
что в Сибири процесс создания му-
ниципальных округов идет с 2019 
года, в настоящее время они суще-
ствуют в семи регионах СФО. Этот 
опыт неоднократно обсуждался на 
заседаниях окружного Совета по 

вопросам развития местного са-
моуправления, происходил обмен 
мнениями и практическими на-
работками, что помогало лучше 
понять особенности одноуровневой 
модели, оценить ее работоспособ-
ность в сибирских условиях.

В мае прошлого года, напомнил 
полпред, глава государства опреде-
лил национальные цели развития 
на ближайшие 12 лет. Начался но-
вый этап работы, направленный на 
достижение этих целей в интере-
сах государства и общества. 

– Очень многое зависит от реги-
ональных и местных органов вла-
сти, от их включенности в общую 
работу. У каждого сибирского реги-
она свои уникальные особенности, 
но нас всех многое объединяет, что 

позволяет учитывать опыт сосед-
них регионов в своей работе, коор-
динировать усилия, вырабатывать 
согласованную позицию и предло-
жения. В полной мере это относит-
ся и к работе Совета законодателей, 
на площадке которого обсуждают-
ся актуальные темы, – подчеркнул 
Анатолий Серышев. 

Доклады о практике перехода на 
одноуровневую модель управления 
на заседании представили предсе-
датель Законодательного Собрания 
Омской области Александр Артемов 
и председатель парламента Кузбас-
са Алексей Зеленин. По их мнению, 
создание муниципальных округов 
– наиболее оптимальный и вы-
веренный путь развития местно-
го самоуправления, позволяющий 

консолидировать и управленче-
ские, и кадровые, и финансовые 
ресурсы, и использовать их наибо-
лее эффективным способом.

Комментируя обсуждение глав-
ной темы повестки, Александр Ве-
дерников отметил: 

– Важно, чтобы при образовании 
муниципального округа не была 
утрачена представительная в пол-
ном смысле этого термина функция 
вновь образуемой местной думы.

По его мнению, один из вариан-
тов решения этого вопроса – про-
работать новый принцип нарезки 
избирательных округов для выбо-
ров в представительный орган.

– Чтобы депутаты избирались 
от каждого ликвидированного му-
ниципального первого уровня. При 
такой схеме гарантии жителей на 
оперативное решение их жизнен-
ных вопросов, пусть даже мелких, 
будут сохранены, – подчеркнул 
Александр Ведерников.

По итогам обсуждения члены 
Совета законодателей СФО приняли 
проект решения Совета, который 
будет направлен на согласование 
главам представительных органов 
власти субъектов округа. 

Кроме того, участники заседа-
ния затронули тему подготовки к 
80-летию Победы в Великой Отече-
ственной войне, вопросы исполне-
ния поручений главы государства по 
итогам заседания Российского орга-
низационного комитета «Победа».

– Ветеранам Великой Отече-
ственной войны должно быть уде-
лено самое пристальное внима-
ние. 2025 год объявлен президен-
том Российской Федерации Годом 
защитника Отечества, а его цен-
тральное событие – празднование 
80-летия годовщины Победы в Ве-
ликой Отечественной войне, – ска-
зал Анатолий Серышев.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото с сайта Законодательного  
Собрания Омской области

Муниципальные округа  
в повестке законодателей Сибири

Александр Ведерников: «При образовании муниципальных округов  
важно сохранить представительную функцию местных дум»
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? В чем задача 
программы?

– Из тех ребят, кто ушли 
на СВО, многие проявили 
себя как очень хорошие ор-
ганизаторы. Организатором 
быть сложно, тем более в 
таких сложных, тяжелых 
условиях. Конечно, нельзя 
этот опыт не использовать 
дальше для самой Иркут-
ской области, тем более если 
у ребят есть желание узна-
вать что-то новое.

? Какие требования  
к претендентам?

– Это должны быть 
участники СВО, как прави-
ло, награжденные государ-
ственными наградами за 
участие в боевых действиях. 
Есть дополнительное тре-
бование – отсутствие су-
димости за насильственные 
и корыстные преступления 
и наличие среднего специ-
ального либо высшего об-
разования.

? Как будет проходить 
отбор?

– Те, кто зарегистриро-
вались на сайте https://ге-
рои-приангарья.рф, запол-
няют биографию, пишут эс-
се о себе. А дальше – тести-
рование. После его резуль-
татов сформируем список 
кандидатов на прохождение 
собеседования в период с  
6 мая по 3 июня. Решать, 
кто войдет в программу, 
будет Общественный совет: 
члены Совета Федерации 
Иркутской области, депута-
ты Государственной думы 
Иркутской области, коман-
дование воинских частей и 
на территории области, и в 
зоне СВО, журналисты, бло-
геры, те, кто работает опять 
же в зоне СВО, руководители 
общественных и ветеран-
ских организаций.

? Какое максимальное 
количество 

участников?

– Победителей отбороч-
ных этапов – 50 человек, 
которые приступят к обуче-
нию, объявим 15 июля 2025 
года. Кроме того, 25 дей-
ствующих военнослужащих 
– участников СВО по итогам 
отбора будут зачислены в 
резерв программы с реали-
зацией формата отложен-
ного обучения после демо-

билизации. Достойных бой-
цов по ходатайству каждый 
командир может включить 
в эту программу.

? Когда начнется 
обучение?

– Обучение начнется 21 
июля. Продолжительность 
программы – год. Это не-
сколько блоков с занятиями 
по 12–13 дней раз в квартал. 
Десять дней обучения здесь, 
в одном из вузов, с препода-

вателями из Москвы и вы-
езды. Выезды, как правило, 
куда-то, где есть крупные 
промышленные предпри-
ятия. Работающим на это 
время придется брать от-
пуск, но мы максимально 
будем содействовать, по-
скольку к самой программе 
активно привлечены мэры 
всех территорий. В перио-
ды между учебными бло-
ками будем проводить ста-
жировки на предприятиях, 

в областных учреждениях, 
в правительстве области, в 
муниципальных учрежде-
ниях.

? Что ожидается в 
финале?

– Участник проекта по-
лучает два диплома по 
профессиональной пере-
подготовке. Один диплом 
Президентской академии 
РАНХиГС, второй диплом 
участника – нашего иркут-

ского вуза, который будет 
определен позже. После про-
граммы участники смогут 
трудоустроиться в органы 
областной и муниципаль-
ной власти, в корпорациях, 
которые работают на терри-
тории Иркутской области.

? Существует ли 
возрастной предел?

– Если участник СВО 
планирует быть депутатом, 
о возрасте мы не говорим 
вообще. Если он планиру-
ет быть на государствен-
ной службе, здесь, наверное, 
стоит задуматься. В корпо-
рациях, бизнес-объедине-
ниях тоже возраст ограни-
чен. Здесь вопрос больше о 
состоянии здоровья. Но это 
дело участника СВО, его же-
лания, и здесь ограничений 
никаких нет.

? Будет ли 
денежная выплата 

победителям конкурса?

– Денежной выплаты не 
будет. Областной бюджет 
финансирует обучение, пи-
тание, дорогу. Однако на-
помню, что все заключив-
шие контракт для прохож-
дения службы в зоне СВО в 
Иркутской области с 1 мар-
та 2025 года будут получать 
единовременную выплату 
в размере одного миллиона 
рублей. 1 млн от области и 
400 тысяч от Министерства 
обороны.

? Где будут 
трудоустроены 

участники программы?

– Определять место будет 
сам участник программы. 
Он может устроиться там, 
где живет, может переехать 
на другое место. Наша зада-
ча – научить и организовать 
стажировку во всех круп-
нейших передовых органи-
зациях. У каждого вступив-
шего в ряды «Героев При-
ангарья» будет наставник 
из числа заместителей гу-
бернатора и председателя 
правительства Иркутской 
области, министров, руко-
водителей государственных 
корпораций и частных орга-
низаций. И, конечно, за год 
они смогут определить, где 
будут работать дальше, а мы 
поможем с вакансиями.

 � Мария СЛЕПЦОВА

РЕГИ    Н

РЕГИ    Н

«Герои Приангарья»: 
кто может участвовать 
в программе

Все, кто прошел су-
ровую школу жизни, 
кто стоял на защите 

нашей страны и продолжает се-
годня служить Родине, вступив 
в программу, могут получить 
знания, необходимые для рабо-
ты в мирных условиях. Уверен, 
что они станут востребованными 
специалистами или успешными 
бизнесменами, будут нести госу-
дарственную службу, решать со-
циально значимые задачи, опи-
раясь на собственный опыт и 
демонстрируя высокие мораль-
но-нравственные качества.

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области 

 � ПРЯМОЙ ЭФИР  50 участников спецоперации смогут пройти 
профессиональную переподготовку в рамках региональной программы 
развития «Герои Приангарья». Регистрация началась 15 марта и продлится до 
14 апреля. Какие требования к претендентам и как будет проходить обучение? 
На эти и другие вопросы в прямом эфире ответили заместитель губернатора 
региона Андрей Бунев и участник СВО Роман Рахманкулов.
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Телемарафон стал площадкой 
для обсуждения инициатив по 
улучшению помощи военнос-
лужащим, их семьям. В частно-
сти, губернатор Игорь Кобзев 
предложил создать информа-
ционное единое окно помощи 
бойцам, возвращающимся со 

специальной военной опера-
ции.

– На горячую линию ребята могут 
обратиться по поводу помощи, 
трудоустройства, переобучения. 
Они должны понимать – позво-
нив по единому телефону, они 
запускают работу всех структур, 

которые могут быть задейство-
ваны в этом процессе. Они долж-
ны понимать, что их здесь ждут, 
что они нужны нам в мирной жиз-
ни, – подчеркнул в прямом эфире 
глава региона.
Благодаря прямым включениям 
из Дворца спорта «Труд» зрите-

ли могли увидеть ход работы 
II форума волонтеров, оценить 
масштабы помощи для передо-
вой, а также внести свой вклад в 
победу – в ходе трансляции шел 
сбор средств на нужды фронта. 
Его оператором выступил Иркут-
ский региональный благотвори-
тельный фонд «Звезда». 
– На вырученные средства будут 
приобретены расходные матери-
алы для пошива антидроновых 
одеял, изготовления маскиро-
вочных сетей и других нужных 
фронту вещей. Проведем сове-
щание с руководителями волон-
терских групп и определим ма-
териал, – сообщил директор БФ 
«Звезда» Валерий Косенко.
Одним из инициаторов теле-
марафона в журналистском со-
обществе стал главный редактор 
ОГАУ «Медиа-центр «Прианга-
рье» Дмитрий Люстрицкий:
– Мы с самого начала СВО ин-
формационно поддерживаем не 
только ребят, которые служат, 
но и волонтерские организации 
– рассказываем об их деятель-
ности. У нас есть постоянные 
рубрики в газете «Областная», 
сетевых средствах массовой ин-
формации, а также сотрудничаем 
с телеканалом АИСТ. 
Не остается в стороне и духовен-
ство – помощь для бойцов СВО 
собирает благотворительный 
фонд «Спаси и сохрани» при Хар-
лампиевском храме. Силами при-
хожан на фронт было доставлено 

семь фур и несколько автомоби-
лей. Гостем телемарафона стал 
настоятель храма, протоиерей 
Евгений Старцев, который лично 
доставляет гуманитарный груз 
на передовую.

– Люди, которые берут в руки 
оружие, отправляются на фронт, 
берут на себя ответственность 
за все, что происходит в нашей 
стране, и за судьбу, нашу с вами в 
том числе. И поэтому быть с ними 
– это большая для нас честь, зна-
чит, быть с теми мужчинами, ко-
торые решили, что это их выбор, 
их долг, – сказал протоиерей.

Игорь Кобзев подчеркнул, что с 
начала специальной военной опе-
рации в приоритете у всего реги-
она помощь и поддержка земля-
ков, отдающих свой долг Родине.

– Мы – один из немногих реги-
онов, который имеет свою пло-
щадку доставки гуманитарной 
помощи в Ростовской области. 
Мы можем контролировать до-
ставку гуманитарной помощи 
для наших ребят, логистика вы-
страивается за 5 тысяч кило-
метров. Эта модель формирует 
ответственность на всех участ-
ках. В конце года мы доставили 
почти 90 новых автомобилей в 
те части, где служат наши ребята, 
в ближайшее время эту работу 
обязательно продолжим, – под-
черкнул губернатор.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

РЕГИ    Н

 Æ Сергей Анатольевич, на 
СВО ваши награды попол-
нились орденом Муже-
ства. Как это было?

– Ехали, конечно, не за 
наградами. Об этом никто 
не думал, находясь на ли-
нии боевого соприкосно-
вения, да и некогда было 
думать. При обороне горо-
да Кременная в ЛНР уча-
ствовал в защите опорного 
пункта позиций, отбитых у 
ВСУ. Ситуация была серьез-
ная: натиск шел со сторо-
ны противника. Командир 
батальона, я и еще четыре 
бойца выполняли постав-
ленный приказ. На месте 
поняли, что задачу выпол-
нить сложно: шквал артил-
лерийского огня, дроны ле-
тали, как комары.

 Æ И какое решение вы при-
няли?

– Включились в помощь 
парням из других подраз-
делений, которые прини-
мали там бой. Своих бойцов 
рассредоточил по флангам, 
а с командиром батальо-
на стали добираться до са-
мых передних окопов. Впе-
реди, метрах в тридцати, 
уже был виден противник. 
Комбат по радиостанции 
стал корректировать огонь 
нашей артиллерии. А мы с 
парнями решали вопрос по 
уничтожению противника. 
Более-менее скоординиро-
вались. Но нас продолжа-
ли бить артиллерией. Вдруг 
залпы пошли с фланга сза-
ди. Комбат поставил мне 
задачу: «Откатись назад, 
проверь, что за дела. Как бы 
не окружили и не отрезали 
от наших!». Откатился на-
зад, проверил – окружения 

не было. И так получилось, 
что рядом были раненые из 
Бурятии, из подразделения, 
которому мы помогали на 
тот момент. У одного из 
них было ранение в голо-
ву, у второго – в плечо и в 
ногу.

 Æ На себе пришлось 
тащить?

– Да еще и с оружием! 
Плюс броня. Нужно было 
хотя бы до моих бойцов 
дотащить, которые фланги 
прикрывали – метров две-
сти. На передке под сумас-
шедшим градом им мед-
помощь не окажешь. Было 
тяжело, но я их вытащил! 
Парней сразу в госпиталь 
отвезли, где оказали пер-
вую медпомощь. Я их сдал, 
отдышался буквально три 
минуты и чувствую, что 

у меня в сапоге хлюпает. 
Жалко, думаю, сапог по-
рвал, грязи теперь набе-
рется… Не понимал, что 
сам получил осколочное 
ранение в ногу чуть выше 
колена.

 Æ Неужели вернулись на 
передний край?

– Надо было еще бое-
припасы притащить бой-
цам, чтобы они отработали 
позиции ВСУ. Отдышался, 
и назад. А навстречу мне 
парнишка ползет и гово-
рит: «Там комбата серьезно 
ранило». Как выяснилось, 
пока комбат корректировал 
огонь артиллерии, приле-
тела мина, ему сильно по-
вредило руку. А бой продол-
жался. Пришлось и комбата 
вытаскивать. Грамотный 
офицер. Выжил. Он тоже из 

компании «Транснефть», 
только работает в Москве. 
А помогал мне его выта-
скивать, когда силы были 
уже на исходе, мой коллега 
Евгений из «Транснефть 
– Востока». В общем, по-
зиции мы тогда отстояли, 
противника уничтожили.

 Æ Как складывается ваша 
жизнь сегодня?

– Люблю жену, люблю 
семью. Дети со мной, внуки 
со мной. У нас все в порядке: 
как говорится, гармония. 
На предприятии работается 
как раньше. Приятно, что 
компания реализует целый 
ряд мер поддержки сотруд-
ников, которые отслужили 
на СВО. А главная пере-
мена в моей жизни после 
завершения контракта та-
кая. Я не мог просто уйти 
в сторону, стать обычным 
гражданским человеком, 
поэтому стараюсь помогать 
бойцам, которые сегодня 
находятся на передовой. И 
мои товарищи по работе, 
с которыми мы были на 
СВО, делают то же самое. 
Собираем и отправляем 
гуманитарные грузы. Кол-
лектив ООО «Транснефть – 
Восток» активно участву-
ет в этой работе. К слову 
сказать, командир полка, 
который мы поддержива-
ем, тоже сотрудник нашей 
компании.

 � Юрий ЮДИН

РЕГИ    Н

Всегда в строю
 � СВО  Сергей Анатольевич Бровин работает в 

Ангарске в Управлении безопасности ООО «Транснефть 
– Восток» по охране объектов филиала «Иркутское 
районное нефтепроводное управление». Военный с 
20-летним стажем и множеством государственных 
наград. В 2022 году старший прапорщик Бровин 
со своими товарищами по работе добровольцами 
отправились на СВО. После завершения контракта 
вернулся на родное предприятие и активно  
помогает товарищам на фронте.

Девять часов прямого эфира

Медиа-центр «Приангарье» Медиа-центр «Приангарье» 
16 марта провел телемарафон 16 марта провел телемарафон 

«СВОих не бросаем»«СВОих не бросаем»

 � ФОРУМ  40 гостей побывали в студии телеканала АИСТ 16 марта. Среди 
них – представители власти, волонтеры, бойцы СВО. Все они стали участниками 
телемарафона «СВОих не бросаем», посвященного одноименному форуму. Прямой 
эфир длился более девяти часов. В ходе него шел сбор средств на нужды ребят, 
которые сейчас находятся на передовой. 
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Иркутская область в 2024 году вновь заняла второе место в СФО по 
абсолютному объему ввода жилья, уступив Новосибирской. Плановый 
показатель ввода, который был установлен для Приангарья по нацпроекту 
«Жилье и городская среда» (1 млн 259 тыс. «квадратов»), превышен на 27,5%.

ВВОД ЖИЛЬЯ СНИЗИТСЯ 

  Алексей Александрович, каждый 
год регион бьет рекорды по жи-
лью, несмотря ни на что. Даже 
в 2024-м, когда прогнозировался 
спад из-за высоких ставок по ипо-
теке. 

– Мы сейчас как раз пожина-
ем плоды тех решений, которые 
были приняты ранее. Это рабо-
та с территориями комплексного 
развития, вовлечение земельных 
участков в оборот. Плюс усиле-
ние агломерационных процессов 
на юге области. Как видите, Ир-
кутский район существенно при-
бавил в численности населения 
за счет переселения людей с се-
верных территорий. Это привело 
к большому спросу на индивиду-
альное жилищное строительство. 
Кроме того, в ИЖС две составля-
ющих – фактический ввод жилья 
и регистрация ранее построенных 
домов. Здесь в нескольких направ-
лениях ведется работа, что и дало 
соответствующий результат.

  На текущий год какие темпы 
строительства прогнозируете?

– Ввод жилья будет снижаться, 
если в ближайшее время не поме-
няется ключевая ставка Банка Рос-
сии. В прошлом году объемы сда-
чи многоквартирных домов уже 
сократились. По тем разрешени-
ям, которые выданы в прогнозном 
периоде, а также по информации 
от наших основных застройщиков 
и девелоперов, мы видим, что они 
не планируют вовлекать в оборот 
новые участки, пока не стабилизи-
руется ситуация на рынке. Имен-

но сфера строительства МКД чутко 
реагирует на любые изменения и 
наиболее остро чувствует пробле-
му по высокой ставке, поскольку 
покупательский спрос резко со-
кращается. Но в любом случае, как 
только ключевая ставка упадет, а 
об этом все чаще упоминается на 
федеральном уровне, мы ожидаем 
восстановление хороших темпов 
строительства. Главное, чтобы по-
сле этого не произошел еще более 
резкий рост стоимости жилья.

ЕЩЕ 700 ТЫС. АВАРИЙНЫХ 
«КВАДРАТОВ»

  Какие планы по расселению из 
аварийного жилья на этот и по-
следующие годы?

– В Иркутской области завер-
шена программа расселения из 
аварийного жилищного фонда 
именно в рамках региональных 
полномочий. До нас были доведе-
ны средства Федерального фонда 
развития территорий, обязатель-
ства по которым уже практически 
исполнены. С 2019 года в При-
ангарье расселено 583,63 тыс. кв. 
м аварийного жилья, признанного 
таковым до 1 ноября 2017 года, 
и переселено 31,79 тыс. человек. 
Осталось порядка 30 тыс. «квадра-
тов» расселить в рамках муници-
пальных полномочий. Мы сейчас 
смотрим, как региону поддержать 
муниципальные образования. Об-
ласть заявилась на средства, кото-
рые будут предоставлены в рам-
ках реструктуризации бюджетных 
кредитов. Планируется порядка 3,6 
млрд рублей на 2025–2026 годы для 
расселения оставшихся домов. 

  По домам, которые зарегистри-
рованы как аварийные после 2017 
года, когда начнется работа? 

– С 2026 года. Всего в области 
насчитывается более 700 тыс. кв. 
м такого жилья. Огромная цифра. 
Механизмы финансирования рас-
селения граждан из аварийного 
жилищного фонда сейчас разра-
батываются на федеральном уров-
не. Подход сильно меняется. Если 
раньше федерация выделяла ос-
новную часть средств на аварий-
ное жилье, то теперь ожидается 
50 на 50, то есть на 1 млрд рублей 
федеральных денег область должна 
добавить столько же. 

АКЦЕНТ НА ОПОРНЫЕ 
ТЕРРИТОРИИ 

  Чем отличается новый нацио-
нальный проект «Инфраструк-
тура для жизни» от прежнего?

– Главное отличие в том, что 
приоритет развития направлен 
на опорные населенные пункты. В 
Иркутской области определено 47 
таких территорий. В них планиру-
ется улучшить качество среды для 
жизни к 2030 году на 30%, а к 2036 
году – на 60%. Это касается жи-
лищной, коммерческой, социаль-
ной, транспортной и коммуналь-
ной инфраструктуры. За базовый 
уровень берется 2019 год. 

Новый национальный проект 
кардинально поменяет подходы 
в рамках госпланирования. Он 
включает 15 компонентов, в том 
числе транспорт, дороги, школы, 
объекты здравоохранения, жилье, 
аварийный фонд и так далее. Де-
вять министерств у нас в области 
отвечают за тот или иной ком-
понент. Министерство строитель-
ства выступает координатором. 
Мы сейчас формируем планы по 
реализации нацпроекта. 

  Получается, новый нацпроект – 
некая координирующая програм-

ма, не подкрепленная конкрет-
ным финансированием?

– Федеральное финансирование 
можно будет привлечь по линии 
других программ, других мини-
стерств. На мой взгляд, такой под-
ход нацпроекта достаточно верный, 
поскольку он обеспечивает цен-
трализацию ресурсов регионов в 
конкретных территориях, в местах 
притяжения жителей. Но мы обя-
зательно продолжим поддерживать 
инфраструктуру, проведение капи-
тального ремонта социальных объ-
ектов в других территориях, кото-
рые не являются опорными. 

В целом мы планируем рабо-
ту по нескольким направлениям. 
В первую очередь это взаимодей-
ствие с федерацией по привле-
чению средств. Сейчас у регио-
на появились новые инструменты 
финансирования. Как я уже ска-
зал, мы направили заявку для ре-
структуризации бюджетного кре-
дита, чтобы завершить расселение 
аварийного жилищного фонда. Мы 
провели встречу с несколькими ве-
дущими банками, в том числе с 
ДОМ.РФ, по внедрению гибких ин-
струментов финансирования под-
рядных организаций и застрой-
щиков. Мы понимаем, что сейчас 
при такой ключевой ставке брать 
займы – высокий риск. Но как 
только ставка поменяется, у нас 
будут готовые инструменты для 
работы, чтобы в будущем нивели-
ровать отставание по вводу жилья. 
Кроме того, мы активно работа-
ем по увеличению новых земель-
ных участков строительства за счет 
механизма реализации проектов 
комплексного развития террито-
рии – КРТ. 

РАБОТЫ НА ПЕРСПЕКТИВУ

  Механизм КРТ реализуется в об-
ласти не первый год. Сколько уже 
таких площадок и где они нахо-
дятся?

Г    СТЬ НОМЕРА

Новые инструменты
для жилищного строительства 

Министр строительства Иркутской Министр строительства Иркутской 
области Алексей Емелюковобласти Алексей Емелюков

  ИНТЕРВЬЮ  Высокие ставки по ипотеке в 2024 
году не привели к снижению темпов жилищного 
строительства в Иркутской области. Напротив, 
вновь достигнуты рекордные показатели – в 
эксплуатацию сдано 1,6 млн кв. м, что почти на 8% 
превышает данные предыдущего года. О том, какие 
задачи стоят перед стройкомплексом региона, о 
трансформации федеральной поддержки и в целом 
о развитии жилищного рынка мы побеседовали 
с министром строительства Иркутской области 
Алексеем Емелюковым.
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СПРАВКА
Международный инженерный чемпионат «CASE-
IN» – это престижное соревнование студентов по 
решению инженерных кейсов, которое включено в 
платформу АНО «Россия – страна возможностей». 
Главная цель – содействовать студентам в получении 
практических знаний, опыта и новых компетенций и 
повысить имидж работников минерально-сырьевого 
и топливно-энергетического комплексов. 

КСТАТИ
Объемы индивидуального жилищного 

строительства продолжают расти – в 2024 
году введено 1,2 млн кв. м ИЖС (74,8%). И 
только 405,2 тыс. «квадратов» приходит-
ся на многоквартирные дома (25,2%). Для 
сравнения – в 2023 году соотношение было 
68,2% и 31,8% соответственно. Лидерами 
по вводу жилья в прошлом году стали 
Иркутский район (760 тыс. «квадратов»), 
Иркутск (374,9 тыс.) и Шелеховский район 
(79,3 тыс.).

– В настоящее время в нашем регионе такой 
механизм реализуется на 28 земельных участ-
ках общей площадью порядка 433 га. Потенци-
ал жилищного строительства составляет более 
1,2 млн кв. м. География включает не только 
центр области, но и северные районы – горо-
да Братск, Усть-Кут, Усть-Илимск. В прошлом 
году была проведена инвентаризация земель-
ных участков, чтобы определить перспектив-
ные площадки для включения в КРТ. Общая 
площадь таких участков составила 1,2 тыс. га.

 Что в итоге даст комплексное развитие тер-
риторий?

– Механизм предусматривает не только 
жилищное строительство, но и развитие со-
циальной и инженерной инфраструктуры. 
Допустим, при проведении торгов по земель-
ным участкам прописывается обязательное 
условие для возведения тех или иных соци-
альных объектов. Когда мы заходим в терри-
торию комплексного развития, сопоставляем 
различные программы, увязываем КРТ, на-
пример, с аварийным жилищным фондом, 
смотрим возможные источники финансиро-
вания строительства и так далее. С Иркутским 
районом прорабатываем пилотный проект 
по созданию комплексных объектов много-
функционального назначения, которые будут 
включать школу, детский сад, ФОК, дом куль-
туры. Это сократит затраты на строительство 
объекта и на его эксплуатацию. Помимо этого, 
показываем застройщикам различные вари-
ации по технологическому присоединению 
к альтернативным источникам энергии, по-
скольку есть дефицит энергомощностей. Это 
может быть модульная котельная на газе, 
угле, пеллетах. 

 То есть область будет строить альтерна-
тивные источники? И где уже рассматрива-
ется их применение? 

– Пока нет никакой конкретики. Мы только 
предлагаем застройщикам различные вари-
анты, показываем, сколько это будет стоить, 
где можно приобрести, во сколько обойдется 
дальнейшая эксплуатация. Это делается для 
того, чтобы земельные участки развивались, 
чтобы на них заходили застройщики даже 
при ограничении мощностей электроэнергии. 

 Иными словами, работа ведется на перспек-
тиву?

– Сегодняшняя ситуация с ключевой став-
кой, снижением финансирования из феде-
рального бюджета – это временные труд-
ности. Задача министерства – подготовить 
инструменты для развития жилищного стро-
ительства в будущем, когда стабилизуется 
ситуация с финансированием.

 Елена ПШОНКО
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ 
и Алексея КУШНИРЕНКО

ПР    ФЕССИЯ 

 КАДРЫ  Отборочные этапы 
международного  инженерного 
чемпионата   «CASE-IN» прошли в ИРНИТУ. 
14 марта задания на основе реальных 
производственных ситуаций решали 
и студенческие команды направления 
«Горное дело». В составе экспертной 
комиссии по оценке кейсов выступил 
главный горняк компании «Полюс Сухой 
Лог» Дмитрий Москвитин. А в числе 
призеров оказались студенты, которые 
скоро пройдут практику на предприятиях 
«Полюса».

НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ БУДУЩИХ 
ЗОЛОТОДОБЫТЧИКОВ

– Я сам окончил Иркутский политех 26 лет назад. И, 
честно говоря, раньше таких возможностей для сту-
дентов не было. Выпускнику тогда порой с трудом 
приходилось искать работу по профессии. Сейчас 
есть много олимпиад, чемпионатов, а представители 
компаний присматриваются к молодым специали-
стам еще со студенчества. Даже со школы. В ИРНИТУ 
работает наш «Полюс-класс», где я читаю лекции. Не-
однократно участвовал и в работе дипломных комис-
сий вуза. Так что тоже присматриваюсь к талантливой 
молодежи. Компания «Полюс» сейчас разрабатывает 
одно из крупнейших золоторудных месторождений в 
мире – Сухой Лог. Нам понадобится много специали-
стов, – напомнил Дмитрий Москвитин. 
А еще пять лет назад он дебютировал в составе жюри 
инженерного чемпионата «CASE-IN». По словам глав-
ного горняка «Полюс Сухого Лога», масштаб интел-
лектуального соревнования за эти годы значительно 
вырос. 

УЧАСТНИКИ ЧЕМПИОНАТА ИЗ ИРНИТУ – 
В ЛИДЕРАХ

– Сегодня у нас проходят отборочные этапы по направ-
лениям «Горное дело», «Геология» и «Нефтегазовое 
дело». В них участвуют все желающие. Лучшие потом 
будут соревноваться на межрегиональном уровне, а 
победители поедут на финал в Москву. Наши ребята 
всегда хорошо выступают, в рейтинге кейсов по ряду 
направлений, в т.ч. по горному делу, мы занимаем ли-
дирующие позиции, – отметил директор Института не-
дропользования ИРНИТУ Алексей Шевченко. 
Задания студенты получили за 10 дней до защиты 
кейсов. Тема касалась проведения взрывных работ 
в карьере. Учитывалось множество факторов: от без-
опасности до внедрения цифровых инструментов. 
Первой выступила команда  «SLG». Ее капитан, студент 
5-го курса Андрей Маткин, уже был призером чемпио-
ната в 2024 году:
– Мы постарались поинтереснее распределить рабо-
ту между собой. Каждый генерировал идею, а потом 
мы их коллективно обсуждали, принимали оптималь-
ное решение. «CASE-IN» – интересная история, где 
лишний раз понимаешь, что у инженера творческая 

профессия. Если честно, в силу характера мне бы хо-
телось в будущем работать с какими-то непростыми, 
экстремальными условиями, не исключено, что и на 
новом месторождении, – высказался Андрей. 

КАДРЫ ДЛЯ «ПОЛЮСА» КУЮТ 
В ИРКУТСКОМ ПОЛИТЕХЕ

В составе жюри – представители научной обществен-
ности и добывающих предприятий. Например, работы 
будущих горняков оценивал завкафедрой разработки 
месторождений полезных ископаемых Института не-
дропользования ИРНИТУ, профессор Борис Тальга-
мер, у которого когда-то учился и Дмитрий Москвитин, 
и другие действующие работники «Полюса». 
– Наш вуз появился в 1930-е годы благодаря «Союззо-
лото», ведь отрасли были нужны специалисты для до-
бычи драгметалла. И на протяжении всех этих лет мы 
всегда ориентируемся на подготовку золотодобытчи-
ков. Тесно сотрудничаем с золотодобывающими пред-
приятиями в области научных исследований, про-
ектной деятельности. Каждый год делаем в среднем 
по 10 проектов этой тематики. Студенты пишут про-
ектные работы, в т.ч. по Сухому Логу, и, как в случае 
с этим чемпионатом, берут реальные производствен-
ные данные. Они получают хорошие навыки, решают 
конкретные технические задачи, – прокомментировал 
Борис Тальгамер. 
Всего в отборочном этапе направления «Горное дело» 
выступили восемь команд. Ребятам задавали серьез-
ные профессиональные вопросы, в т.ч. экономическо-
го характера. В команде «Гранит» за экономику отве-
чал пятикурсник Иван Неудачин: 
– Моя задача была в том, чтобы рассчитать экономи-
ческую эффективность применяемого решения. И это 
интересная задача, такие бы хотел получить и во вре-
мя летней производственной практики. Я буду прохо-
дить ее в компании «Полюс» в Бодайбинском районе. 
В перспективе рассматриваю возможность посвятить 
себя золотодобыче. Раз там только начали осваивать 
новое месторождение, значит, работы хватит надолго. 
Команда, за которую выступал Иван, по итогам отбо-
рочного этапа чемпионата заняла второе место. Ко-
манда «SLG» снова выбилась в призеры, получив тре-
тье место. А победила сборная «Мавики», где, к слову, 
были две девушки – значит, в добывающей отрасли 
появятся и перспективные работники из числа пре-
красной половины человечества. 

 Юлия МАМОНТОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ИНЖЕНЕРНЫЕ КЕЙСЫ
В ЖЮРИ МЕЖДУНАРОДНОГО ЧЕМПИОНАТА «CASE-IN» 
БЫЛИ ПРЕДСТАВИТЕЛИ «ПОЛЮСА»
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  ПРОБЛЕМА  
В Иркутской области 
участились случаи 
выхода волков к жилью 
человека. Эксперты 
объясняют это тремя 
факторами. Первый – 
слабая кормовая база в 
тайге, где конкуренцию 
хищникам составляет 
в том числе человек. 
Второй – относительно 
легкая добыча в 
виде бесконтрольно 
пасущегося скота. 
Третий – возросшая 
численность 
хищников и слабая 
регулируемость. 
Подробности – в нашем 
материале.

 ХРОНИКА НЕОБЪЯВЛЕННОЙ 
ВОЙНЫ

В деревне Копылова Качугского 
района в октябре прошлого го-
да волки задрали несколько овец. 
Фермеры видели трех хищников, 
полагая, что где-то недалеко на-
ходится логово, а это волчица об-
учает охоте свой выводок.

В Нукутском районе в январе 
волчья стая загрызла порядка 20 
голов домашнего скота, в том чис-
ле лошадей. Охотники устроили 
облаву и между селами Тангуты и 
Шараты добыли восемь особей.

В Ербогачене среди ночи волки 
задрали двух собак, сидящих на 
цепи. В Тетее Катангского райо-
на хищники напали на домашних 
оленей.

В тайге весной крупные копыт-
ные, например лось, особо уязви-
мы и даже беззащитны. На глу-
боких сугробах образуется наст, 
на котором волки чувствуют себя 
уверенно, а лоси, проваливаясь по 
брюхо, становятся легкой добычей. 
Поэтому лесные гиганты старают-

ся забиться в непроходимую чащу, 
где способны отсиживаться две-
три недели, питаясь ветками, пока 
уйдет наст.

ХИЩНИКОВ СЛИШКОМ МНОГО

Своим видением проблемы и 
путях ее решения с нашей редак-
цией поделился научный сотруд-
ник учебно-методического цен-
тра «Сибохотнаука» Иркутского 
государственного аграрного уни-
верситета им. А. Ежевского Борис 
Дицевич.

  Борис Николаевич, какова при-
мерная численность волка в Ир-
кутской области?

– По официальным данным, 
около 8 тысяч голов, а фактически, 
мы считаем, их порядка 9 тысяч. 
Хотя оптимальная численность 
волка это 1,5–2 тысячи голов.

  С волками человек борется дли-
тельное время. Когда, на ваш 
взгляд, регулирование было наи-
более эффективным?

– В 1980-е годы, но тогда разре-
шались к применению различные 
методы – капканы, петли, загон-
ная, облавная охота, применение 
специальных препаратов, добыча 
на логовах.

  Если мы говорим про яд, то у этого 
способа много противников. Не-
однократно приходилось читать, 
что химический препарат ней-
трализует не только волка, но и 
других зверей и птиц, что на это 
скажете?

По следам волчьей стаи
Почему хищники стали чаще нападать на 
домашний скот и выходить к жилью человека?

НЕ МОГУТ 
ИЛИ НЕ ХОТЯТ?

Недавно в Качугском райо-
не прошло большое совещание, 
на котором обсуждали вопрос 
распределения охотугодий. Сре-
ди других проблем говорили о 
возросшей численности волков. 
Гос инспектор отдела охраны 
Михаил Тырновец сообщил, что 
на Качугский район выдается 
до 300 разрешений на волка в 
год, но закрываются лишь еди-
ницы. Люди берут лицензии в 
основном для того, чтобы на-
ходиться в лесу с ружьем. При 
этом было отмечено, что насто-
ящих волчатников во всем рай-
оне не больше четырех человек, 
но и они не замотивированы. 
Премия за шкуру не покрывает 
все затраты на охоту. Усугубляет 
ситуацию нежелание населения 
пасти домашний скот, по всему 
району животные находятся в 
свободном выгуле, привлекая на 
окраины сел хищников.

По информации службы ох-
раны животного мира, при не-
обходимости защиты населен-
ного пункта можно получить 
временную лицензию на от-
стрел волка, действующую на 
протяжении 30 дней.

Мэр района Евгений Липатов 
призывал охотников к ответ-
ственности:

– Из 300 лицензий хотя бы 
200 должны закрываться, иначе 
зачем путевки брать? Мы со-
вместно должны решить эту 
проблему, никто к нам не прие-
дет и за нас волков не истребит. 

Борис  ДицевичБорис  Дицевич
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ПОСЛЕДНИЙ
ИЗ ВОЛКОДАВОВ

Одно из интервью с волчат-
ником Юрием Сокольцовым мы 
записывали в селении сойотов 
в Окинском районе Бурятии. 
Фермеры тогда специально про-
сили его «погонять волков», 
которые нещадно резали овец, 
коров, яков. Местные говорили, 
что не могут поднять ружье на 
тотемное животное. Юрий Афа-
насьевич умел «разговаривать» 
с хищниками, четко определяя, 
кто отозвался на его вой – мате-
рый или молодой волк? Устроив 
из плотного снега нечто вроде 
иглу, Сокольцов начинал диалог 
со стаей, мог подозвать ее на ру-
жейный выстрел.

Один из вечеров мы коротали 
в юрте, и подвыпившие мужики, 
не унимаясь, просили волчатни-
ка «поговорить» с хищниками. 
Сокольцев долго отнекивался, а 
потом вдруг завыл. Стыдно при-
знаться, но по спине побежал не-
приятный холодок. Вторая волна 
мурашек побежала, когда за реч-
кой Жомболок откликнулся на-
стоящий волк… 

Охотник уверял, что у волка 
отменный нюх и чутье. Свою 
одежду и капканы Сокольцов вы-
варивал в глине или извести. Но 
даже при этом стая неведомым 
образом определяла, что в тайгу 
пришел Сокольцов – значит, пора 
уходить.

Матерый волчатник часа-
ми рассказывал об эволюции 
капканов. Тридцать лет Соколь-
цов мечтал сконструировать та-
кой капкан, который не переби-
вал бы хищнику кость.

В такой ситуации хищник 
отгрызал шкурку, сухожилия 
и уходил, оставляя охотни-
ку свою лапу. Народный умелец 
сумел решить взаимоисключа-
ющие задачи: стальные челю-
сти держат лапу зверя настолько 
сильно, что он не может вы-
дернуть, и так деликатно, что 
не ломают кость. Его разработки 
имеют патент, промышленные 
образцы названы в честь созда-
теля – Соколом.

– Речь идет о фторацетате ба-
рия, который, считаем, не име-
ет биологической цепочки, потому 
что довольно быстро разлагается и 
не может воздействовать на другие 
виды животных и птиц. Погибнуть 
хищные птицы могут только в од-
ном случае – если, расклевав ту-
шу волка, съедят непереваренную 
приманку.

В 2005 году препарат запретили, 
сняли с производства, а другой ни-
кто не предложил. Сейчас охотники 
нередко прибегают к медицинским 
препаратам, предназначенным для 
человека, которые в больших дозах 
способны нейтрализовать волка, но 
в целом, считаю, это не выход.

Одним из эффективных спо-
собов регулирования численности 
волков на Севере являлся отстрел с 
использованием авиатехники. Се-
годня этот опыт вряд ли удастся 
повторить в силу экономических 
причин.

  Есть ли в таком случае выход? 

– Учитывая вредность хищни-
ка, численность, значительно пре-
вышающую норматив, надо вер-
нуться к методам, которые были 
разработаны и проверены в 80-х 
годах. Можно применить новые 
элементы, вплоть до искусствен-
ного интеллекта, чтобы проверять 
ловушки на расстоянии. Для этого 
необходимо пересмотреть ряд по-
зиций и запретов, которые были 
навязаны нам западными стра-
нами.

   А что конкретно запрещено? 

– Применение ядов, петель, 
ногозахватывающих капканов. 
Но это еще не все. Необходимо 
устранить двусмыслицу в терми-
нах. У нас существует два спо-
соба организации охоты – про-
мысловая и любительская. А есть 

методы регулирования численно-
сти, когда охота – это уже произ-
водственный процесс. Вот здесь и 
возникают нередко конфликтные 
ситуации между охотинспектором 
и охотником.

  Как исключить подобные кон-
фликты?
– Как в России, так и в Иркут-

ской области нужен закон о раз-
витии охотничьего хозяйства, в 
котором эти моменты будут четко 
отражены. Потому что регулиро-
вание численности хищников – 
важнейший вопрос.  

  Насколько волк вреден на самом 
деле?
– Считается, что хищник съе-

дает в сутки 3−5 килограммов 
мяса, то есть за 365 дней он мо-
жет съесть полторы тонны мяса. 
При наличии даже восьми тысяч 
волков можно прикинуть, сколь-
ко тонн хищники съедят за год, а 
в течение десяти лет?

   Сложно ли добыть волка? 
– Из всех хищников он самый 

осторожный и умный зверь. Веро-
ятность случайной встречи, а тем 
более добычи, крайне малы. Но 
помимо удачи, охотничьего фарта, 
важно иметь разрешение на до-
бычу. Сейчас добывать волка мож-
но только в строго ограниченный 
период. Хотя раньше разрешали 
в любое время – приноси шкуру и 
получай вознаграждение.

  Чем вызвано такое ограничение?
– Волк признан обычным пуш-

ным видом. В законе он не рас-
сматривается как вредный хищ-
ник, понимаете? 

УВЕЛИЧИТЬ ПРЕМИИ, 
ВЫДАВАТЬ АВАНС

  Что делать, если, допустим, воз-
никла необходимость добыть 
зверя после наступления запре-
та?

– Брать разрешающие докумен-
ты с целью регулирования чис-
ленности, а это, с нашей точки 
зрения, уже не охота, а процесс. 
И организовать это может только 
охотпользователь, то есть юриди-
ческое лицо. На территории обла-
сти зарегистрировано порядка 110 
охотпользователей, за которыми 
закреплена большая территория 
тайги. Самое важное, ввести дру-
гой принцип и схему вознаграж-
дения.

  В чем новизна новой схемы?

– Мы предлагаем за добычу 
одного взрослого волка установить 
премию в размере 40 тысяч руб-

лей. А сейчас выплачивают 20 ты-
сяч рублей за шкуру, но за выче-
том налога охотник получает чуть 
больше 16 тысяч. Считаю, этого 
недостаточно, потому что охота на 
волка одна из самых затратных. 
Но чтобы еще больше заинтере-
совать охотников, надо выдавать 
аванс на приобретение капканов, 
петель, ГСМ и так далее. Охот-
пользователь – юридическое лицо, 
поэтому деньги никуда не уйдут, 
он должен отчитаться за каждый 
рубль.

  Сколько волков добывают сейчас и 
сколько необходимо?

– Сейчас добывают порядка 150–
200 голов, редко до 300 особей в год, 
а необходимо порядка 500. Если 
мы, допустим, эту сумму, которую 
я определяю – 20 миллионов ру-
блей – будем выдавать в виде двух 
траншей, тогда, уверен, появится 
интерес со стороны охотпользова-
телей, будет достигнут результат.

ШКУРА СТОИЛА ДОРОЖЕ

  Вновь обращаясь к опыту прошлых 
лет, сколько тогда добывали?

– Были примеры в 80-е годы 
– по 800 и 1000 волков. Достичь 
цифру в 500 особей можно за два-
три года, а потом ее увеличить. 
Постепенно мы воспитаем охотни-
ков-волчатников, которых сейчас 
очень мало.

  Сколько в советское время плати-
ли за шкуру волка?

– Волк стоил 100, волчица 150, а 
волчонок 50 рублей. А если ты до-
был всех в логове – плюс еще 
250 рублей. Получилось, что за 
удачную охоту человек мог рас-
считывать на 500−600 рублей, а это 
были хорошие деньги. И охотни-
ки работали, а сейчас даже такого 
способа, как охота на логове, среди 
разрешенных нет. А как изымать 
волчат, если этот период закрыт 
для охоты?

  Когда волчата появляются? 

– Волчата появляются в конце 
апреля – в мае, а в это время уже 
действует запрет. Но все правовые 
вопросы, повторю, должны быть 
решены. Охотнику необходимо 
дать возможность добывать хищ-
ника всеми удобными способами. 

  Если взять всю линейку домашних 
животных, то какие из них явля-
ются относительно легкой добы-
чей для волка? 

– Конечно, прежде всего это ов-
цы, потом лошади, коровы. Да все 
животные, которые находятся на 
свободном выгуле. На севере сильно 
страдают домашние олени. 

  В Иркутске, в Сибири есть специ-
алисты-волчатники?

– Да, это наши выпускники, из-
вестный биолог-охотовед Красно-
ярского края, доктор биологиче-
ских наук Анатолий Прохорович 
Суворов, написавший книгу «Охо-
та на волка». Он, кстати, считает, 
что нет необходимости истреблять 
волков поголовно и бессистемно. 
Эффективнее регулировать чис-
ленность можно через контроль 
над молодняком.

Непревзойденным волчатником 
считался Юрий Афанасьевич Со-
кольцов из Усть-Орды. К сожале-
нию, его уже нет с нами. 

  Борис СЛЕПНЕВ
Фото автора

Планерка перед загоном волковПланерка перед загоном волков

Место борьбы волков с домашними Место борьбы волков с домашними 
собакамисобаками

Капкан Капкан 
СокольцоваСокольцова
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МАШИНА ДЛЯ КУРСКА

На площади перед «Трудом» 
выстроились БТР, транспортеры 
переднего края, квадроциклы и 
другая востребованная у военных 
техника. 

– Мой брат сейчас находится на 
СВО в Курской области. Недавно с 
ним общались, им очень нужна 
техника для перевозки личного 
состава. Причем высокопроходи-
мая. Сейчас же, сами понимаете, 
какая на дорогах слякоть, – гово-
рит боец с позывным Гера. 

Одну из представленных здесь 
машин в ближайшие дни отпра-
вят на фронт. Она пригодится ре-
бятам, которые сейчас освобож-
дают от врага Курскую область. 
Подробнее рассказал боец Евгений: 

– Данный автомобиль марки 
«Нива» подготовлен нашим «Си-
бирским братством». Это одна из 
12 машин. Шесть находятся в Ро-
стове, их уже передали на фронт. 
Три еще ремонтируются, а эта 
уже на следующей неделе уедет к 
нашим товарищам, боевым бра-
тьям, иркутянам. Спасибо всем 
неравнодушным за помощь! 

БЫТЬ НУЖНЫМ

Неравнодушие – главное, что 
объединяет людей, которые встре-
тились на этом форуме. Они раз-
ного возраста – есть и дети, и 
студенты, и пенсионеры. Но все 
безвозмездно помогают фронту и 
мирному населению освобожден-
ных территорий. 

Шапки, носилки, печурки, 
браслеты спасения, надшлемники, 
блиндажные свечи – всего бо-
лее 20 наименований различных 
изделий отправили бойцам во-

лонтеры из сообщества «Крепкий 
Тайшетский тыл». Только один 
этот район передал на СВО более 
100 тонн гуманитарного груза. 

– Посмотрите на фотографию 
нашего земляка. Василий в Чеч-
не потерял ноги, стал инвалидом 
и, честно говоря, ушел в аут. Так 
жизнь сложилась. И когда нача-
лась СВО, мы вышли на него, по-
просили поставить у него дома 
принтер 3D, чтобы печатать дета-
ли для дронов. И он полтора года 
ни капли в рот не брал, делал эти 
детали. К сожалению, скончался 
недавно – сердце не выдержало. Но 
Василий знал, что нужен, почув-
ствовал себя человеком, – расска-
зывает председатель Тайшетской 
районной организации ветеранов 
Надежда Дегтярева. 

СЕМЬЯ НА ЗАЩИТЕ РОДИНЫ

Возглавляет эту делегацию и.о. 
начальника управления культуры, 
спорта и молодежной политики 
Тайшетского района Екатерина 
Дмитриченко. Ее супруг тоже по-
терял ногу – но уже на СВО. И как 
у Василия, в их доме теперь тоже 
бесконечно гудит такой же прин-
тер. 

– Когда объявили о начале СВО, 
мой сын учился в 10 классе. Он 
коротко постригся и решил, что 
должен идти воевать. Мы ему 
объясняли, что он еще не готов. 
Кое-как убедили, сын пошел в вуз 
учиться на преподавателя физ-
культуры. А в сентябре началась 
мобилизация, и муж как кадро-
вый офицер – раньше служил в 
ГУФСИН – был призван на дей-
ствующую военную службу. В мае 
этого года супруг получил ране-
ние. Несколько месяцев пролежал 

в госпитале. Прошел протезиро-
вание. Несмотря на ампутацию, 
его не списали с военной службы. 
Сейчас он прикомандирован к во-
енкомату, осуществляет отбор ре-
бят-контрактников, добровольцев. 
И продолжает помогать тем, кто 
остался «за ленточкой». 

Когда Алексей Дмитриченко – 
кавалер ордена Мужества и других 
наград – только уходил на СВО, 
первым видео из дома ему при-
слали кадры, где дочь Аня прини-
мает присягу юнармейца. Екате-
рина говорит, что это было важ-
но для мужа. Между тем 
сын ветерана боевых 
действий бросил 
учебу, отслужил 
в армии и те-
перь продолжает 
службу – уже по 
контракту. 

– Слушая вас, 
невольно вспо-
минаю фильм 
«Офицеры», – за-
мечаю собеседнице. 

– Это мой любимый 
фильм. И сын с детства 
знал, что есть такая заме-
чательная профессия – Ро-
дину защищать. К этому он был 
готов со школы. Сегодня я здесь, а 
сын – в наряде. 

ВОЛОНТЕРСКАЯ СМЕКАЛКА

«Пусть всегда будет папа» – 
вижу трогательную надпись на 
посылке из детского сада Усть-
Илимска. А еще чебурашку. 
Игрушки, рисунки, амулеты – 
этот ушастый зверек здесь повсю-
ду. Мультяшный герой стал од-
ним из символов СВО и оберегом 
наших бойцов. Даже на продук-

товых боксах, которые отправля-
ет на фронт движение «Полевая 
кухня» Киренска, тоже красуется 
этот забавный персонаж. А вну-
три только сухих суповых смесей 
– семь видов. Вместе со вторыми 
блюдами и десертами получается 
23 позиции. Даже холодец кирен-
чане научились делать такой, что 
в полевых условиях его достаточно 
залить водой, и через два часа он 
будет готов без холодильника.

– Наша кухня работает уже два 
года. Помогают волонтеры, мы 

называем их «сушисты» и 
«подготовисты». Они го-

товят нам сухие про-
дукты: овощи, мясо, 
которые проходят 
тепловую обработ-
ку, потом сушатся 
в дегидраторах, – 

уточняет волонтер 
из Киренска Екате-
рина Дроздова. 

За два года ра-
боты народной «По-

левой кухни» из се-
верного города на СВО 

отправили более 10 тыс. 
порций. Готовят люди по 

вечерам дома, как и другие добро-
вольцы – безвозмездно, да еще и 
приносят свои продукты. 

Такая же ситуация и в других 
волонтерских группах, которые 
улучшают рацион бойцов. Все, что 
выросло в огороде или в тайге, 
идет в дело. Рыбаки делятся уло-
вом, вот и готова сухая уха или, 
как у женщин из Нижнеудинска, 
рыбная котлета «Победная». 

– На прошлом форуме пред-
ставляли в основном каши с мя-
сом и супы. Но ведь бойцы еще 
скучают по молочной продукции, 

Приближая Победу вместе
Более 900 человек стали участниками II Иркутского 
регионального форума добровольцев тыла 

 РЕПОРТАЖ  15 и 16 марта волонтеры со всего Приангарья обсуждали на форуме 
«СВОих не бросаем» меры поддержки воинам и их семьям, говорили про 
общественные проекты, общались с представителями органов власти. А самым 
ярким событием стала выставка, которая прошла во Дворце спорта «Труд». Там 
было представлено все, что люди по зову сердца отправляют в помощь бойцам: 
от автотехники до сухпайков. Такого массового добровольческого форума в 
Иркутске еще не было. В его работе участвовал и глава региона Игорь Кобзев. 
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рыбе, сладкому. Мы стали гото-
вить разнообразный рацион. Вот 
рыба с овощами – очень она ребя-
там нравится, вы тоже попробуй-
те, – предлагает Лариса Вотякова 
из группы «Помоги воину» Ниж-
неудинска. 

Попробовала – и правда, очень 
вкусно. Как и многие другие блю-
да, которыми угощались гости, а 
специальная комиссия оценивала 
их на конкурсе «Лучший сухпаек 
для Героев». 

ТЫЛОВЫЕ ФАБРИКИ

Такой конкурс проходил в Ир-
кутске впервые. В нем участво-
вали 18 команд со всей области. 
Знакомые нам команды из Кирен-
ска и Нижнеудинска стали побе-
дителями в номинациях «Самый 
полезный» и «Самый практич-
ный сухпаек». В номинации «Са-
мый креативный сухпаек» выс-
шую оценку получил «Сушиль-
ный батальон» Иркутского района 
сообщества «Мы – СВОи». А в 
номинации «Самая лучшая пре-
зентация сухпайка» не было рав-
ных сборной Баяндаевского района 
«СВОих не бросаем». 

Член жюри, председатель ко-
митета по социально-культур-
ному законодательству Заксобра-
ния Иркутской области Дмитрий 
Мясников высоко оценил качество 
сухпайков и выразил надежду, что 
эти навыки и технологии будут 
востребованы после завершения 
СВО и смогут стать основой для 
предпринимательской деятель-
ности. Об этом же говорил и гу-
бернатор Игорь Кобзев, который 
осмотрел стенды выставки и по-
общался с волонтерами. 

– Мы проводим второй форум 
«СВОих не бросаем!» и видим, 
что количество участников воз-
росло. Волонтеры производят про-

дукцию бескорыстно, по зову серд-
ца. Такое у людей неравнодушие. 
Любовь к ближнему. Мы будем 
и дальше это развивать. Сегод-
ня проговорили с добровольцами 
о том, что результаты их труда 
будут востребованы и в туристи-
ческой отрасли. Мы готовы эти 
начинания поддержать, – заверил 
глава региона. 

– Волонтеры готовы на терри-
ториях у себя работать с парнями, 
которые возвращаются домой, по-
могать им встраиваться в мирную 
жизнь. Самое главное, чтобы весь 
опыт, который сейчас получили 
добровольцы, стал толчком раз-
вития. Это настоящие тыловые 
кадры. Пройдет время, и каждая 
эта фабрика станет точкой роста 
для своего муниципального об-
разования, – считает заместитель 
председателя Заксобрания Иркут-
ской области Наталья Дикусарова.  

НОУ-ХАУ ДОБРОВОЛЬЦЕВ

Эта тема шире, чем может пока-
заться на первый взгляд. Напри-
мер, волонтеры движения «Зов 
Илима» называют себя не иначе, 
как конструкторское бюро. Их раз-
работки тестируют сами бойцы и 
ценят ноу-хау из Нижнеилимско-
го района. 

– В прошлый раз мы представ-
ляли противотепловизорное оде-
яло, которое по всей стране разо-
шлось как самое лучшее изделие. 
Оно хоть и весит около 4 кг, но 
зато спасает жизни. Сейчас же мы 
привезли сюда переносной рюкзак 
для дронов, где можно помещать 
шесть штук, вес здесь небольшой, 
конструкция жесткая. Мы назва-
ли это изделие «Калина» в честь 
нашего земляка Алексея Калини-
на. Он на днях погиб, мы его про-
водили в последний путь. Алексей 
был мобилизован на СВО, помогал 

в разработках, – поделился мэр 
Нижнеилимского района Максим 
Романов. 

А еще нижнеилимцы привез-
ли ларь для перевоза уже собран-
ных дронов. К этому стенду часто 
подходили волонтеры из других 
групп. Интересовались, перени-
мали опыт. Похожая картина на-
блюдалась возле отделения «Зо-
лотых рук Ангела» из Байкальска. 
Местные мастерицы представили 
пятиточечник, который превра-
щается в волокушу, позволяющую 
эвакуировать раненого воина в 
одиночку.  

Добровольцы из Иркутска де-
монстрировали зонт – особый, ан-
титепловизорный. 

– Он обеспечивает маскировку 
военнослужащих, боевых позиций 
и орудий. Очень хорош для мино-
метчиков, – пояснила иркутянка 
Елена Корнилова и показала видео, 
где воин после выстрела из мино-
мета прикрывает его этим зонтом, 
становясь невидимкой для техни-
ки врага. Всего иркутяне подарили 
военным 60 таких зонтиков. 

ЧЕТВЕРОНОГИЕ ЗАЩИТНИКИ

С этими зонтами часто фото-
графировались участники форума. 
Как и со служебными собаками 
питомника К-9. Многие наслы-
шаны о его миссии «Зоодозор», 
когда из Мариуполя и Горловки 
в Иркутск и другие города обще-
ственники привезли брошенных, 
раненых, напуганных собак и ко-
шек. Почти все, кстати, обрели но-
вых или старых хозяев. Сейчас же 
основное направление работы по 
теме СВО в К-9 связано с отправ-
кой военной техники и подготов-
кой четвероногих защитников. В 
их числе – черный лабрадор Буся. 

– Собака на освобожденных 
территориях занималась поиском 

взрывчатых веществ, участвова-
ла в досмотре транспорта, людей, 
ручной клади, – доложил прово-
дник-тренер Юрий Татарников. 

Буся радостно виляет хвостом, 
играет с детьми, улыбается во всю 
песью морду. Шума не боится, ведь 
привыкла к звукам выстрелов. 

ВТОРОЙ ФРОНТ

23 волонтерских объединения, 
31 муниципальное образование, 
более 900 человек, включая го-
стей из Бурятии, Новосибирской 
области и ЛНР. Таков масштаб 
форума, который еще предстоит 
полностью осознать. Губернатор 
отметил всех добровольцев благо-
дарственными письмами.  

Государственную награду – ме-
даль «За спасение погибавших» 
– он вручил Кириллу Михаль-
ченко из Шелехова. Кирилл был 
мобилизован, служил рядовым в 
группе эвакуации, которая пер-
вая приходит на помощь воинам 
на передовой. Спасая товарищей, 
шелеховчанин получил серьезное 
ранение. Сейчас восстановился, 
учится в вузе и планирует об-
завестись семьей. За воспитание 
достойного сына губернатор по-
благодарил и его маму Елену Ва-
лерьевну. 

Форум закончился, но будет и 
следующий, а еще подобные меро-
приятия планируют проводить в 
территориях. К примеру, 22 марта 
в селе Урик пройдет доброволь-
ческий форум Иркутского рай-
она. Ведь было ясно, несмотря 
на впечатляющий масштаб про-
шедшего события, что это лишь 
часть огромного движения лю-
дей с доброй волей и отзывчивым 
сердцем…

Напоследок волонтер из Тай-
шета Надежда Дегтярева попроси-
ла меня написать слова благодар-
ности женщинам из ветеранской 
организации:

– Бабушки приходят плести се-
ти и делать другие нужные вещи к 
восьми утра, как на работу, и еще 
обижаются, если их просишь по-
раньше пойти домой, отдохнуть. 

А ветеран десантных войск, 
представитель Татаро-Башкир-
ского культурного центра Анвар 
Сафиулович Хаиров угостил тра-
вяным фронтовым чаем и про-
чел несколько строк своих стихов: 
«Родные, милые, я верю: вы все 
вернетесь с той войны, глаза от-
кроются и двери – в мир сладких 
снов и тишины». 

  Юлия МАМОНТОВА
Фото автора, Андрея ФЕДОРОВА и 
Алексея КУШНИРЕНКО 

Под антитепловизорным зонтомПод антитепловизорным зонтом

«Конструкторское бюро«Конструкторское бюро»» Нижнеилимского района Нижнеилимского района

Служебная собака Буся с тренером (слева)Служебная собака Буся с тренером (слева)

«Сушильный батальон«Сушильный батальон»» Иркутского района Иркутского района
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   ИСТОРИЧЕСКИЙ САГААЛГАН  

На центральной площади по-
селка Усть-Ордынский проходил 
праздник, посвященный Сагаал-
гану. 

– Сегодня в один из дней свя-
щенного Белого месяца поздрав-
ляю всех с Новым годом по лунно-
му календарю. Сагаалган этого года 
войдет в историю Иркутской обла-
сти. Впервые мы отмечаем празд-
ник вместе с делегацией Республи-
ки Бурятия, – сказал Игорь Кобзев.  

– В новом году желаю всего са-
мого хорошего, чтобы все у нас на-
ладилось, чтобы быстрее была по-
беда в специальной военной опера-
ции, – пожелал Алексей Цыденов.

Народные гуляния в окружном 
центре объединили более тысячи 
человек. Программа была обшир-
ной. В фестивале-конкурсе ехоров 
«Белый месяц в кругу друзей!» 

участвовали творческие коллекти-
вы УОБО и Ольхонского района. 
Наибольшее количество вариантов 
танца показала команда Осинского 
района.

В спортивную программу вошли 
не только старинные, но и новые 
игры. Например, «игра фермера». 
Участники семи команд перекаты-
вали рулоны соломы на скорость. 

– Игра возникла из реалий со-
временной сельской жизни. Сейчас 
в фермерских хозяйствах, как и в 
личных подсобных, редко склады-
вают солому в зароды, как в стари-
ну, чаще заворачивают в крупные 
рулоны, – отметили организаторы. 

– Раньше такие рулоны я только 
по полю катал. А здесь все на ско-
рость – сложнее, зато азартнее, ин-
тереснее и ответственнее, – поде-
лился Вячеслав Степанов. – Упор-
ная борьба у нас была с командой 
Осинского района, когда состяза-
лись в перетягивании каната. Мы 
победили. У нас была своя тактика. 

Сначала выдержали паузу. Потом 
потянули. Потом снова паузу вы-
держали, на третий раз уже потя-
нули со всей силы.

Также участники соревновались 
в метании копья, которое нужно 
было примерно с десятиметрово-
го расстояния забросить в кольцо. 
Оказалось, что многим эта забава 
знакома с детства. 

– Когда были мальчишками, ри-
совали кружок, либо подвешивали 
какую-нибудь петлю-кольцо и в 
нее кидали палку, представляя, что 
это копье. Не было у нас гаджетов, 
но жизнь была веселая, интерес-
ная, – рассказал Евгений Шулунов, 
представитель Аларского района. 

На площади прошла выстав-
ка-продажа работ мастеров деко-
ративно-прикладного творчества 
из разных уголков области. Бы-
ли установлены войлочные юрты, 
в которых представители райо-

нов УОБО разместили выставки об 
истории, выдающихся уроженцах 
своих территорий. 

Киноконцертный зал «Эрдэм» 
стал еще одной площадкой празд-
ничной программы в честь Белого 
месяца. Сюда пригласили делега-
ции из всех районов округа, Оль-
хонского района, представителей 
общественных организаций, зем-
лячеств, бойцов специальной во-
енной операции и членов их семей, 
волонтеров. Жителей УОБО награ-
дили за многолетний добросовест-
ный труд и высокий профессиона-
лизм. Завершилось торжественное 
мероприятие совместным концер-
том государственного ансамбля 
песни и танца «Степные напевы», 
солистов Бурятской государствен-
ной филармонии и ансамбля рус-
ской песни «Веретенце». 

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора и Алексея КУШНИРЕНКО

Белый месяц в кругу друзей

СКАНИРУЙ

Больше фото –  
на нашем сайте
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НАСТОЯЩЕМ ЧЕЛОВЕКЕ

   КЛИЕНТЫ ВЫСОКО ЦЕНЯТ КАЧЕСТВО
Предприниматель Игорь Геевский одним из 

первых увидел перспективу для бизнеса в та-
ком направлении, как лесовосстановление. Проект 
запуска частного лесопитомника в Шелеховском 
районе был поддержан губернатором Игорем Коб-
зевым. За последние пять лет СЛК поставила на 
рынок 20 млн 400 тыс. крепких сеянцев хвойных 
пород деревьев. Это надежная основа для будущих 
лесов России. 

На территории лесопитомника оборудовано де-
вять теплиц, создано три полигона доращивания. 
СЛК специализируется не только на сосне обыкно-
венной и ели. Благодаря собственным технологиям 
компания имеет успешный опыт по лиственнице 
сибирской, для озеленения городов осваивает пих-
ту сибирскую. У нее есть патенты на мульчирую-
щее оборудование, ускоряющее процесс посева, и на 
посадочную лопату. Одним словом, СЛК грамотно и 
комплексно подходит к своему делу. 

– Наш лесопосадочный материал востребован 
в Якутии, Магадане, Южно-Сахалинске, Бурятии. 
Клиенты высоко ценят качество нашей продукции. 
Приживаемость сеянцев с закрытой корневой си-
стемой составляет 95%, а при открытой корневой 
системе этот показатель колеблется от 60 до 70%. 
То есть на один гектар требуется меньше сеянцев 
с ЗКС, это экономически выгодно, – пояснил Игорь 
Геевский. 

По его словам, потребность в лесовосстановле-
нии растет с каждым годом. Ключевыми партнера-
ми СЛК являются нефтяные, газовые, электросете-
вые, золотодобывающие компании. В силу специ- 
фики работы у них возникают обязательства по 
компенсации вырубленных лесов для строитель-
ства различных промышленных объектов. 

   СТИМУЛ ДЛЯ РОСТА
Для дальнейшего развития СЛК требуются но-

вые мощности по электроэнергии. Как отметил 
Игорь Геевский, увеличить производство лесных 
культур можно за счет обогрева теплиц. В насто-
ящее время климатические условия Сибири по-
зволяют проводить первую посадку семян в конце 
апреля – начале мая. В это время заморозков уже 
не случается, что положительно сказывается на 
росте сеянцев. 

По технологии два-три месяца сеянцы лесных 
культур находятся в теплице. Летом их выносят на 
улицу, где они укрепляют свой иммунитет под от-
крытым небом. В конце августа – начале сентября 
клиенты получают качественную продукцию. 

– Электрообогрев теплиц позволит нам осуще-
ствить проект второй ротации. Что это значит? 
При наличии тепла мы сможем гораздо раньше 
начать посевную кампанию. Первые семена будем 

высаживать уже в конце марта – начале апреля, 
при этом сезон сможем завершать в конце октября 
– середине ноября. Зимовать подросшие сеянцы 
будут на полях доращивания, это позволит еще по-
высить показатели по приживаемости в естествен-
ных условиях. Мы уже провели эксперименты, 
результаты оправдали наши ожидания, – отметил 
Игорь Геевский. 

Таким образом, осуществление проекта по вто-
рой ротации позволит СЛК увеличить производ-
ство сеянцев. Молодые деревья хвойных пород 
можно будет высаживать не один, а два раза в год 
– весной и осенью. В результате ускорится процесс 
по лесовосстановлению. 

– Для реализации наших планов по увеличению 
производительности мы заключили договор с ИЭКС 
в 2021 году. Итогом достигнутых договоренностей 
стали дополнительные четыре мегаватта электро-
энергии. Мы установили подстанцию, энергетики 
протянули линию для подключения. Теперь с не-
терпением ждем, когда воспользуемся новыми 
мощностями, – сказал Игорь Геевский. 

Не так давно в ряде информационных источни-
ков были сообщения, что СЛК планирует пустить 
четыре мегаватта на майнинг. Мы решили узнать 
из первых уст, так ли это на самом деле. 

– Сибирская лесовосстановительная компания, 
как видно уже из названия, к майнингу никакого 
отношения не имеет. В то время как одни люди за-
няты делом, а в случае СЛК – имеющем стратеги-
ческое значение для будущего страны, другие раз-
водят пустые разговоры. Наша компания работает 
на принципах открытости и прозрачности. Гостям 
всегда рады и готовы показать, как у нас все устро-
ено и работает, – ответил Игорь Геевский. 

 � Наталья МУСТАФИНА

СЛК будет выращивать  
еще больше лесных культур

НОВОМУ ПРОИЗВОДСТВУ БЫТЬ!
В активе СЛК еще один важный инвестиционный 
проект, который будет реализован благодаря до-
полнительным объемам по электроэнергии. На 
территории лесопитомника в Шелеховском рай-
оне планируется открыть производство пласти-
ковых кассет. Сегодня этот расходный материал 
приходится везти из Татарстана. 
Как объяснили агрономы СЛК, кассета пред-
назначена для выращивания сеянцев с ЗКС, 
у нее особая конструкция, способствующая 
равномерному распределению необходимых 
удобрений и влаги. С другой стороны – кассета 
защищает молодую поросль от различных меха-
нических повреждений. В одной такой емкости 
может быть 80 или 100 ячеек.
Кассеты изготавливаются из специального 
пластика. Несмотря на то что они сделаны из 
материала повышенной прочности, при транс-
портировке или обработке перед новым посе-
вом часто ломаются. Каждый сезон приходится 
утилизировать 10% кассет, непригодных к даль-
нейшей эксплуатации.
– Нам удалось найти производителя и догово-
риться о поставках пластмассовых гранул, из 
которых можно будет делать кассеты. В ближай-
шее время мы намерены привезти и смонтиро-
вать технологическую линию. До конца года 
запустим новое производство, – поделился пла-
нами Игорь Геевский. 
Реализация инвестпроекта СЛК позволит су-
щественно сократить транспортную составля-
ющую в поставках пластмассовых кассет для 
выращивания сеянцев с ЗКС, повысит привлека-
тельность цен на расходный материал для всех, 
кто занимается лесовосстановлением в Сибири 
и на Дальнем Востоке. Главное, что все будет 
сделано на основе отечественных материалов и 
местными производителями. 
– Еще думаем попробовать свои силы по выра-
щиванию зелени. Сегодня трудно представить 
стол сибиряков без свежего лука, укропа, сала-
та, петрушки и т.д. Это хороший источник вита-
минов и микроэлементов, который ежедневно 
необходим для здорового питания, – отметил 
Игорь Геевский. 
Увеличение производительности по лесным 
культурам и выпуск пластиковых кассет позво-
лит СЛК обеспечить круглогодичную занятость 
коллектива – сегодня в лесопитомнике свыше 
50 сотрудников. Очевидно, что реализация всех 
намеченных планов потребует трудоустройства 
новых работников, в том числе молодежи, кото-
рая сможет найти в компании свое призвание и 
перспективу для профессионального и карьер-
ного роста. 

 � ПЛАНЫ  Сибирская 
лесовосстановительная 
компания (СЛК), основанная 
предпринимателем Игорем 
Геевским, намерена увеличить 
поставки хвойных пород деревьев 
для лесовосстановления, а 
также открыть производство 
пластмассовых кассет, без которых 
не обходится выращивание лесных 
культур с закрытой корневой 
системой. Дополнительные 
четыре мегаватта электроэнергии, 
полученные в рамках договора 
с Иркутской электросетевой 
компаний, станут для СЛК новым 
импульсом развития. 
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  СВОИХ НЕ БРОСАЕМ 
Восстановление Донбасса 
– общая задача. С 
2022 года Иркутская 
область продолжает 
оказывать помощь 
подшефному Кировску 
Луганской Народной 
Республики. Город, 
который долго был на 
первой линии фронта, 
сегодня преображается. 
А его люди искренне 
благодарят и дружат с 
жителями Приангарья. 

МЕДИЦИНСКИЙ ДЕСАНТ

В начале марта в централь-
ную городскую многопрофильную 
больницу Кировска прибыла оче-
редная группа врачей из Иркут-
ской области. В составе «меди-
цинского десанта» – анестези-
олог-реаниматолог, торакальный 
хирург и травматолог. Иркутские 
специалисты проводят профилак-
тические осмотры, оказывают не-
отложную помощь и выполняют 
хирургические операции.

Помощь коллегам и пациен-
там врачи из Иркутска называ-
ют основной миссией своей ко-
мандировки. Поддержка врачей из 
Приангарья значительно помогает 
местному медперсоналу.

– У хирурга, прежде всего, 
должны быть человеческие каче-
ства – сострадание, способность 
понять проблемы пациента. И не-
обходимо настроить пациента на 
совместную борьбу с недугом, – 
отмечает торакальный хирург Ир-
кутского областного онкологиче-
ского диспансера Евгений Нечаев.

Около 20 лет работает в меди-
цине врач-травматолог, ортопед 
городской больницы № 3 Иркут-
ска Александр Намогуруев. Сегод-
ня доктор приехал в Кировск уже 
не первый раз. Вместе с колле-
гой в командировку отправился 
анестезиолог-реаниматолог Илья 
Жарков. К основным качествам, 
которые должны быть присущи 
анестезиологу, он относит стрес-
соустойчивость, выносливость и 
любознательность.

– Александр Батоевич – опыт-
ный травматолог-ортопед с боль-
шим стажем работы. Он не про-
сто владеет какими-то разделами 

общей травматологии. Это уни-
версальный для Кировска врач, 
он знает всю травматологическую 
патологию, много оперирующий 
специалист. У Ильи Игоревича 
стаж работы поменьше, но он тоже 
профессионал своего дела, человек 
ответственный и безотказный, – 
рассказала заместитель врача по 
лечебной работе больницы № 3 
Ир кутска Екатерина Шмыкова.

Коллегам иркутяне пишут, что 
объем работы достаточно боль-
шой, но они успешно справля-
ются. И говорят, что помнят об 
ответственности, что нельзя уро-
нить честь иркутской медици-
ны. Работают же они зачастую 
без выходных и нормированных 
часов. Больница в Кировске, по их 
словам, укомплектована всем не-
обходимым оборудованием и рас-
ходными материалами. Работа по 
обеспечению высокой эффектив-
ности диагностики и лечения по-
ставлена грамотно.

Кировчане принимают коллег 
из Приангарья очень тепло. Глав-
ный врач Кировской многопро-
фильной городской больницы Се-
мен Балахон выразил слова огром-
ной благодарности всем медикам, 
кто помогает сегодня луганчанам.

Иркутские врачи пробудут в 
Кировске до 10 мая. Потом их сме-
нят другие коллеги. В Луганской 
Народной Республике уже отра-
ботали медицинские десанты, в 
составе которых были травмато-
лог-ортопед, хирург и анестези-
олог-реаниматолог. Все они – со-
трудники Иркутской областной 
клинической больницы и Област-
ного онкологического диспансера. 
Наши земляки оказали медицин-
скую помощь более чем 600 паци-
ентам, включая детей и взрослых. 

– Наши врачи в медучреж-
дении Кировска оказывают как 
экстренную медпомощь, так и 
участвуют в плановом лечебно-
профилактическом процессе. На-
ши коллеги всегда готовы прийти 
на помощь и с особым чувством 
ответственности выполняют свой 
долг, - отметил министр здра-
воохранения Иркутской области 
Андрей Модестов.

ДЕТИ – ДЕТЯМ

Трогательно, что дети двух ре-
гионов активно дружат. Так, в 
феврале состоялась акция «Дети 
Иркутской области – детям города 
Кировска». Ребята Тулуна, Брат-
ска, Казачинско-Ленского райо-
на отправили мягкие игрушки и 
художественную литературу для 
юных кировчан. Игрушки пере-
дали нуждающимся малышам. А 
новые книги пополнили город-
скую детскую библиотеку.

Школьники Кировска и Бодай-
бо реализуют совместный видео-
проект «Сказки Байкала». Он 
представляет собой увлекательное 
путешествие в мир легенд и ми-
фов великого озера. Иллюстрации 
к нему создают учащиеся и пре-
подаватели Кировской школы ис-
кусств.

– Главная цель проекта – раз-
витие творческих способностей 
учащихся и укрепление друже-
ских связей между городами через 
совместную деятельность, – от-
метила заместитель мэра Бодай-
бинского района Валентина Путря.

А школьники и активисты 
«Движения первых» из Нижне-
удинского района провели он-
лайн-встречу со своими ровесни-
ками из Кировской средней школы 
№ 3. Юные кировчане рассказали 
сибирякам о своих интересах, ме-
роприятиях, общественных акци-
ях и волонтерской деятельности. 
Отдельно дети из бывшего при-
фронтового города остановились 
на воспитательной программе 
«Луганский характер». 

В свою очередь активисты 
Нижнеудинского района подели-
лись проектами, новыми дости-
жениями, планами на будущее.

– Встреча получилась позна-
вательной. Было любопытно по-
общаться с единомышленниками, 
рассказать о себе и узнать по-
больше о сверстниках, – рассказал 
активист движения Ярослав Ли-
таврин.

  Людмила ШАГУНОВА
при содействии редакции газеты 
«Кировск сегодня»

Приангарье – Кировск:
дружба через расстояния

Активисты «Движения первых» из Нижнеудинского района провели онлайн-
встречу со своими ровесниками из Кировской школы № 3

В марте в центральную городскую многопрофильную больницу Кировска прибыла очередная группа врачей 
из Иркутской области
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 ЗНАЙ НАШИХ!  Супруги 
Белоусовы из Эхирит-Булагатского 
района воспитывают пятерых 
детей, держат большое подсобное 
хозяйство и занимаются 
пчеловодством. Свой дом они 
построили сами. А еще возвели 
сад, разбили пруд и благоустроили 
участок. Все сделали настолько 
красиво, что стали победителями 
областного конкурса «Лучшая 
семейная усадьба». В гостях у них 
побывал наш корреспондент.

ФОНТАН И ЦВЕТОЧНЫЙ САД 

Александр и Ирина Белоусовы вместе уже 17 
лет. Родились и выросли в поселке Свердлово 
Эхирит-Булагатского района, жили на соседних 
улицах, ходили в один детский сад, школу.

– Мы друг друга с пеленок знаем, – рас-
сказывает Ирина. – Саша был учеником моей 
мамы. Приходил к нам домой на дополнитель-
ные занятия. Потом мы подружились и вместе 
стали бегать в клуб, на дискотеки. 

Четыре года назад Белоусовы построили свой 
дом – такой, о котором давно мечтали, про-
сторный и уютный. Помогла субсидия, которую 
отец семейства получил как молодой специ-
алист. Ремонт – полностью его рук дело: сам 
штукатурил стены, стелил полы, занимался 
внешней и внутренней облицовкой. Красиво 
обустроил и придомовую территорию, изю-
минкой которой стал пруд с мини-фонтаном. 
Вместе супруги разбили цветочный сад, где 
каждый год радуют глаз астры, петуньи, бар-
хатцы, флоксы, агератумы, целозии... 

– За садом надо постоянно ухаживать, это 
дело трудоемкое. То перелил, то недолил во-
ды, одни цветы любят тень, другие – солнце, 
нюансов много. Зато невероятно красиво, – го-
ворит Ирина. 

Огороду – не меньше внимания. Вспоми-
нает, как в первый год, когда они только за-
селились в дом, грядки атаковал колорадский 
жук. Стригуны, прилетевшие с сельхозугодий, 
поедали овощи. В другое время черноголовая 
шпанка портила картофель. Но, к счастью, от 
вредителей удалось избавиться. 

Вскоре семья построила баню и погреб, в 
котором хранятся домашние заготовки. Есть у 
Белоусовых своя пасека, а также личное подсоб-
ное хозяйство: коровы, бараны, свиньи, куры. 

МЕЧТА О 12 ДЕТЯХ

Супруги признаются, что всегда хотели 
большую семью. Они и сами выросли в та-
ких. У Ирины два брата, у Александра – 
брат и сестра. Отец с детства мечтает 
о 12 детях: 

– Мне всегда не хватало братьев и сестер. 
Я просил родителей, но у них не получилось. 
Решил, что надо самому. 

Сейчас Ирина в декретном отпуске, младшей 
дочери Алисе – полтора года: 

– Когда рождается ребенок, когда он еще со-
всем маленький, в доме особенная атмосфера. 
Иной раз начинаешь скучать по этому периоду. 
Муж очень хочет шестого ребенка. Дети тоже не 
против. Обсуждаем.

Старшему Павлу скоро исполнится 17 лет. В 
его комнате на полочках – кубки и грамоты, а 
стены украшают медали за спортивные успехи 
в самых разных видах спорта: шашки, хоккей, 
борьба, теннис, военно-патриотические игры, 
в том числе «Зарница». Парень учится в Усть-
Ордынской гимназии и планирует поступать в 
военное училище. 

Второй сын – 13-летний Андрей – увлека-
ется программированием и робототехникой. 
Восьмилетняя Елизавета, третий ребенок в 

семье, любит сцену, поет сольно и в ансамбле, 
танцует, занимается в ДК «Колос». А ше-
стилетняя Дарья хорошо рисует.

 СЕКРЕТ – В ДИСЦИПЛИНЕ 
И ВЗАИМОВЫРУЧКЕ

На вопрос о том, как удается со-
вмещать бытовые хлопоты, работу и 
воспитание пятерых детей, Белоусо-

вы отвечают: секрет – в дисциплине 
и взаимовыручке. 

Зимой, когда не надо отправлять 
коров на выпас, утро семьи начина-

ется в 7:15. Летом на час раньше. По-
сле завтрака детей развозят в садик и 
школу. Большую поддержку оказывают 
бабушки и дедушки. Да и старшие дети 
уже хорошие помощники. 

– Полить и прополоть огород, при-
браться дома – это работа детей. Они 

привыкли к ней с малых лет. Старшие помога-привыкли к ней с малых лет. Старшие помога-
ют присматривать за младшими. Мне кажет-ют присматривать за младшими. Мне кажет-
ся, когда семья большая, и когда ты живешь ся, когда семья большая, и когда ты живешь 
в деревне, то это совершенно естественно. К в деревне, то это совершенно естественно. К 
тому же сейчас быт очень упрощает техника: тому же сейчас быт очень упрощает техника: 
посудомоечная, стиральная машины, – рас-посудомоечная, стиральная машины, – рас-
суждает Ирина.суждает Ирина.

Сегодня она заочно получает музыкальное Сегодня она заочно получает музыкальное 
образование в Иркутском колледже культу-образование в Иркутском колледже культу-
ры. Это ее третья специальность. По первому ры. Это ее третья специальность. По первому 
диплому она менеджер. По второму – педагог диплому она менеджер. По второму – педагог 
дошкольного образования. После декретного дошкольного образования. После декретного 
отпуска планирует продолжить работать в отпуска планирует продолжить работать в 
детском саду. детском саду. 

– После 35 лет начинаешь ценить сон. Если – После 35 лет начинаешь ценить сон. Если 
я ложусь в 12 ночи – это рано. Сейчас шесть-я ложусь в 12 ночи – это рано. Сейчас шесть-
семь часов сна для меня вполне достаточно. семь часов сна для меня вполне достаточно. 
Когда все легли спать, появляется время на Когда все легли спать, появляется время на 
хобби и на себя. Очень люблю рукоделие, – хобби и на себя. Очень люблю рукоделие, – 
признается Ирина.признается Ирина.

У Белоусовых много планов, в том числе У Белоусовых много планов, в том числе 
по обустройству семейной усадьбы. Хотят по-по обустройству семейной усадьбы. Хотят по-
строить беседку и сделать там кирпичную строить беседку и сделать там кирпичную 
печь, чтобы готовить на ней семейные ужины.печь, чтобы готовить на ней семейные ужины.

 Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Дом, который построил папа

МЕЧТА О 12 ДЕТЯХ

Супруги признаются, что всегда хотели 
большую семью. Они и сами выросли в та-
ких. У Ирины два брата, у Александра – 
брат и сестра. Отец с детства мечтает
о 12 детях:

в том числе «Зарница». Парень учится
Ордынской гимназии и планирует пост
военное училище.
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   ЗАСИЯТЬ НА СЦЕНЕ И В ЖИЗНИ 

В состязании красоты, ума 
и талантов приняли участие 15 

девушек-колясочниц из разных 
городов и районов Приангарья. Все 

они когда-то столкнулись с личной 
бедой – аварией, травмой, ковар-
ным заболеванием. Танцы, спорт, 
любимые занятия, множество 
привычных вещей вдруг стали для 
них недоступны. На то, чтобы при-
нять себя и ситуацию, понадоби-
лись годы. 

Но жизнь в инвалидной коля-
ске – не повод замыкаться в се-

бе, решил организатор конкурса, 
руководитель клуба иркутских 

предпринимателей Вячеслав 
Соколов. Бизнес-клуб изве-
стен своей активной под-
держкой людей с ограничен-

ными возможностями. Он их 

обучает, трудоустраивает, помогает 
решать бытовые вопросы. 

– В Иркутске никогда такого 
конкурса не проводилось. Я сам 
придумал ему название «Рожден-
ная сиять». Участницы доказали, 
что красота не имеет границ и ша-
блонов. Для девушек важно было 
проявить себя – пройти мастер-
классы, поработать над образом, 
чтобы засиять на сцене и в жизни, 
– рассказал Вячеслав Соколов. 

Соорганизатором необычного 
конкурса красоты стала директор 
продюсерского центра Екатерина 
Чопей:

– На протяжении трех недель 
проходили занятия по актерскому 
и ораторскому искусству, макия-
жу, психологии, развитию личного 
бренда. С девушками занималась 
хореограф Олеся Вильмс, я стави-

ла дефиле всех выходов. С 
вокалом помогала Татьяна 
Суворова, координировала 
проект Анна Логинова. Я са-
ма вместе с участницами 
прошла трансформацию. 
Поняла – нужно любить и 
ценить жизнь так, как это 
делают они. 

   ВЕЧНАЯ БОРЬБА 
   И ПРЕОДОЛЕНИЕ 

Накануне конкурса в 
импровизированных гри-

мерках было шумно и ожив-
ленно: макияж, укладка, 
примерка аксессуаров и 
костюмов.

– С нами работали 
стилисты и визажи-
сты, которые нас пре-

образили, показали 
– какие мы мо-

жем быть краси-
вые, – поделилась 
22-летняя ирку-

тянка Виктория 
Хрущева. – Мне понравились об-
щие репетиции. Я познакомилась с 
разными девочками, с кем-то под-
ружилась. Для меня этот конкурс, в 
первую очередь, про новые впечат-
ления. И да, я немного волнуюсь.

Участница из села Баклаши Ше-
леховского района Наталья Филип-
пова, напротив, готовилась к по-
казам без переживаний. У нее боль-
шой опыт публичных выступлений 
– Наталья активный участник объ-
единения людей с ограниченными 
возможностями «Шанс» Шелехова. 
Занимается спортом – волейболом, 
дартсом и вокалом. Вся ее жизнь 
– преодоление трудностей, но жен-
щина – лидер и стоик:

– В свои 23 года я попала в 
страшную аварию. Сначала было 
непринятие ситуации, но потом 
поняла – жизнь одна, какие-то 
моменты изменить я не в состоя-
нии, но прожить их максимально 
ярко и достойно – могу. Я люблю 
жизнь, хоть для меня она – вечная 
борьба. И я все делаю сама.

Наталья бизнесвумен, работает 
офис-менеджером, сохранила се-
мью, воспитывает дочь, которую 
родила, будучи в инвалидной ко-
ляске. Три года назад в реабилита-
ционном техникуме она выучилась 
вождению и купила машину. С тех 
пор жизнь изменилась кардинально.

   ДЕФИЛЕ В КОЛЯСКАХ

Зал, где проходил конкурс кра-
соты, был переполнен. Свечи, му-
зыка, живой звук и обилие цветов 

БЩЕСТВО

Красота без границ
В Иркутске прошел конкурс  
для особенных девушек 

 � ПРОЕКТ  Жизнь с ограниченными 
возможностями – не повод замыкаться 
в себе. Масштабный благотворительный 
проект, конкурс красоты для девушек на 
инвалидных колясках «Рожденная сиять» 
впервые состоялся в Иркутске. 

СКАНИРУЙ

Больше фото –  
на нашем сайте
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БЩЕСТВО

– все выдавало атмосферу насто-
ящего бала. Группы поддержки с 
сердечками, шарами и плакатами 
дополняли волшебство праздника.

– Ну что, полетели? – объявил 
ведущий. 

В финале конкурса девушек 
ждали три выхода. В номинации 
«Визитка» каждая рассказала о 
самых ярких моментах жизни. За-
тем состоялся выход с элементами 
хореографии и вечерний показ. 

Между основными выходами 
девочки показали свои таланты 
в творческих номерах. Екатерина 
Умнова пять лет занимается пара-
карате. Это новый вид спорта для 
людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья. На всероссий-
ских соревнованиях в Улан-Удэ и 
Новосибирске она завоевала мно-
жество наград. Свои достижения 
продемонстрировала зрителям:

– Мне было интересно, что из-
менится во мне, когда займусь 
этим видом спорта. Вижу, что есть 
улучшение – я укрепила здоровье, 
появилась уверенность в себе. 

Девушка – четвертый ребенок в 
семье. Она также увлекается игрой 
бочча, гонками на колясках. По 
характеру Катя – боец. До 10 лет во-
обще не вставала на ноги, но благо-
даря личному упорству и силе духа 
многого добилась.

Виктория Хрущева блеснула во-
кальными данными – вместе с 
подругой исполнила песню «До-
рога». Свои таланты на сцене про-
демонстрировала участница из Са-
янска Ирина Дружинина. Она ведет 
активную жизнь, участвует во все-
российском и международном кон-
курсах красоты для девушек на ин-
валидных колясках, путешествует. 

– У меня есть небольшая ма-
стерская по созданию украше-
ний для волос, кукол-шкатулок и 
оформлению фотозон. Мое главное 
достижение – победа на выборах 
депутатов думы Саянска, – поде-
лилась Ирина Дружинина. 

Обаятельная девушка – замести-
тель председателя общественной 
организации «Шанс». Она помога-
ет людям с проблемами здоровья, 
старается вовлечь их в мероприя-
тия, сотрудничает с волонтерами. 

   КОРОНЫ И ПОЛЕТ 
   НА ВЕРТОЛЕТЕ 

Обладательницей Гран-при кон-
курса и денежного сертифика-
та стала Татьяна Бахтина. Звание 
вице-мисс присудили Наталье Не-
шкуренко и Надежде Пономаревой. 
По условиям конкурса одной из них 
подарят полет на вертолете. Приз 
зрительских симпатий по итогам 
голосования достался Ирине Дру-
жининой. Она же стала и «Мисс 
вдохновение». Это звание Ирина 
уже получала ранее на конкурсе 
красоты в Санкт-Петербурге. Титул 
«Мисс харизма» завоевала Ната-
лья Филиппова, а «Мисс неотрази- 
мость» – Екатерина Умнова. Самой 
привлекательной участницей кон-
курса стала Виктория Хрущева. 

Финалисткам вручили дизай-
нерские короны. Для всех девушек 
эта победа – символ стремления к 
жизни. А самое главное – каждая 
из них засияла, именно ради этого 
и был создан проект.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

 � ЛИЧНОСТЬ  
Современница 
Ленина, Сталина и 
Гагарина. Недавно 
жительница села 
Едогон Тулунского 
района Мария 
Харитоновна 
Куцко отметила 
105-летний 
юбилей. О том, 
как сегодня живет 
труженица тыла 
и ветеран труда, 
узнала журналист 
«Областной».

   ДЕТИ НАЧИНАЛИ 
   РАБОТАТЬ С ПЯТИ ЛЕТ 

Мария Харитоновна родилась 
12 марта 1920 года в селе Изегол 
Тулунского уезда. Бабушки-де-
душки девочки не по своей во-
ле стали переселенцами с запада 
страны – предков раскулачили 
и сослали в Сибирь. Времена по 
окончании Гражданской войны 
были тяжелыми – продоволь-
ствия не хватало, в округе сви-
репствовали банды. Семья Маши 
была многодетной, дети начинали 
работать лет с пяти. Нужду по-
знали рано – отец все время был 
в работниках, а мать вела большое 
домашнее хозяйство. Деда Ивана 
застрелили белые, подступившие 
к селу, – крестьянин не отдал им 
своего единственного коня.  

Мария застала период селян-
единоличников, когда каждый 
трудился своим хозяйством, и 
становление колхозов. Нравы в 
старину были суровые, воровать в 
селе было не принято. Детская па-
мять хранит воспоминания – по 
селу с гиканьем и свистом гоняют 
вора с краденой бороной на шее. 
Так сельский люд перевоспитывал 
злоумышленников.  

   УМЕЛА ДЕЛАТЬ ЛЮБУЮ 
   РАБОТУ 

Наша героиня вспоминает, как 
любила читать и писать на гри-
фельной доске. Очень хотелось 
учиться. К началу Великой Оте- 

чественной войны она поступила 
в техникум советской торговли 
в Тулуне, на отделение продо-
вольственных товаров. Но вско-
ре братьев призвали на войну, 
отца отправили на работы для 
нужд фронта. И Мария вернулась 
в родное село, пошла в продав-
цы местного магазина. Грамот-
ную девушку руководство колхоза 
назначило бухгалтером. Работа-
ла она где скажут – заведующей 
яслями, кладовщиком колхозного 
склада. 

А вообще умела делать все – 
оседлать коня и расколоть телегу 
дров, в одиночку вскопать огород, 
постряпать из мороженой кар-
тошки вкуснейший хлеб – другой 
не было, все продовольствие от-
правлялось на нужды фронта. Не 
болела, потому что некогда, всегда 
была на ходу и на бегу. Работы 
хватало и дома – сажала, полива-
ла, убирала урожай, заготавлива-
ла сено скоту.

В 1944 году у них с мужем 
Василием Матвеевичем родилась 
дочь Мария, после войны – Анна. 
Жили голодно, теплой одежды и 
обуви в семье недоставало. Спа-
сало мастерство швеи – Мария 
Харитоновна обшивала все село, 
шила своим девочкам нехитрую 
одежду. Престарелых родителей 
– маму и свекра – не оставляла, 
долго о них заботилась. 

– Нелегкая жизнь была. Но в 
уныние не впадала, грех это, – го-
ворит она.

При всей скудости жизни всег-
да старалась помочь тем, кому 
труднее. Вязала из стареньких 
тряпочек коврики-дорожки всем, 
кто просил. Соседу, у которого не-
чем было покрыть стол, отрезала 
от своей клеенки кусок – подели-
лась, чем смогла. Растроганный 
сосед отблагодарил добрую жен-
щину привезенными дровами.  

   СЕКРЕТ ДОЛГОЛЕТИЯ

50-е годы – время больших на-
дежд и возврата к мирной жизни. 

Казалось, только вчера из радио-
приемника звучали веселые пес-
ни середины века. С тех пор как-
то быстро в трудах и заботах про-
летело не одно десятилетие.

С мужем Мария Харитоновна 
прожила 65 лет. Воспитали вось-
мерых детей – семь дочерей и 
одного сына. 

– У меня 12 внуков, 13 правну-
ков, два праправнука, – это ба-
бушка помнит отлично.

Свой 105-й юбилей она встре-
тила в кругу семьи. Представи-
тели районной администрации и 
управления соцзащиты вручили 
долгожительнице юбилейную ме-
даль «80 лет Победы в Великой 
Отечественной войне 1941–1945 
гг.». 

В своем преклонном возрасте 
ветеран сохранила доброту, от-
зывчивость, ясность ума. До глу-
бокой старости женщина держала 
домашний скот, работала по дому. 
Она и сегодня активна и бодра, 
старается сама себя обслуживать, 
самостоятельно гуляет, сама мо-
ется в бане. 

– Ни разу ни о ком в селе ба-
бушка не отозвалась плохо, – го-
ворит внучка юбилярши Оксана 
Сойнова.

Баба Маша обожает смотреть 
веселые передачи, сказки, любит 
гостей, родных и с удовольстви-
ем вспоминает прожитое. У нее 
грамотная речь, лишь память 
немного подводит в мелочах. Со-
бытия в стране ее живо интере-
суют.

Задолго до начала СВО баба Ма-
ша видела вещий сон про эти со-
бытия, чем сильно удивила сво-
их близких. Сегодня она живет у 
76-летней дочки Надежды Васи-
льевны. Сын Саша поселился ря-
дом, мама окружена вниманием 
и заботой. «Пусть живет долго, 
рядом с ней мы все еще дети», – 
говорят близкие.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива Оксаны Сойновой 

80 ЛЕТ П    БЕДЫ

Дольше века 
Труженица тыла из Тулунского 
района отметила 105-летний юбилей

	Î
Марии	Куцко	посчастливилось	
застать	немалый	отрезок	
времени	–	от	сохи	до	космических	
технологий.	Часто	женщину	
спрашивают	–	в	чем	секрет	
ее	долголетия?	А	нет	секрета	
–	трудилась	много.	Марию	
Харитоновну	любят	в	Едогоне	
за	ее	отзывчивость,	доброту,	
независтливый	характер.	Добрый	
нрав	–	это	тоже	залог	долголетия.

Долгожительнице	Долгожительнице	
вручили	юбилейную	вручили	юбилейную	
медаль	«80	лет	медаль	«80	лет	
Победы	в	Великой	Победы	в	Великой	
Отечественной	Отечественной	
войне»	войне»	
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   ПО ТЕРНИСТОМУ ПУТИ АКТЕРА 

– Сегодня в этом зале собра-
лись лучшие коллективы, которые 
хотят работать и расти в этом на-
правлении, а этот фестиваль – ма-
ленький трамплин в этот вид ис-
кусства, – обратился к участникам 
Игорь Кобзев. – Конечно, это состя-
зание, но я уверен, что здесь нет 
проигравших, ведь главная цель 
– общение. 

Напомним, идея фестиваля 
возникла у Игоря Кобзева в про-
шлом году на встрече с ректором 
театрального института им. Б. Щу-
кина Евгением Князевым. Идею 
поддержало педагогическое и те-
атральное сообщество Иркутской 
области. Участниками стали 170 
школьных театров региона. Зо-
нальные отборочные этапы прохо-
дили в Тулуне, Братске, Черемхово 
и Иркутске. В финал вышли 14 
творческих коллективов и два ин-
дивидуальных исполнителя.

– Со школьного театра и на-
чиналась моя карьера как артиста, 
– рассказал Сергей Безруков. – Еще 
до поступления в Школу-студию 
МХАТ я выходил на сцену акто-
вого зала школы 402 Пировского 
района Москвы. Моим педагогом 
был мой отец. Безусловно, кто-то 
из вас пойдет по тернистому пути 
актера, который требует огромной 
самоотдачи, а кто-то нет. Но по-
верьте, школьный театр дает вам 
возможность стать свободными 
и раскрепощенными, и это очень 
пригодится вам в жизни. Ведь нам 

всем необходимо быть открытыми 
и искренними! 

Гран-при в номинации 
«Школьный театр» завоевал спек-
такль «Маугли. Игра. Начало», 
который поставил Театр-студия 
13+ Школы Мира Миров из Усть-
Илимска под руководством Юлии 
Мисиковой. Лучшим в номинации 
«Театры дополнительного и про-
фессионального образования» стал 
спектакль «Искры. Легенда о Дан-
ко» детского театрального объеди-
нения «Шаг вперед» под руковод-
ством Марины Отиевой из поселка 
Мишелевка Усольского района. Этим 
коллективам вручены сертификаты 
на 100 тыс. рублей. Жюри, в составе 

которого были профессиональные 
артисты и театральные педагоги, 
также отметили лучшую режиссу-
ру, мужскую и женскую роли. 

Участники фестиваля помимо 
показов приняли участие в актер-
ских тренингах и посетили экс-
курсии по городу.

   ПРИШЛА В СТУДИЮ, ЧТОБЫ 
   ПОБОРОТЬ СТЕСНИТЕЛЬНОСТЬ 

– Театр развивает человека 
комплексно, ведь он вбирает в себя 
множество других видов искус-
ства: хореографию, вокал, живо-
пись, он учит выражать свои мыс-
ли, тренирует логику, простран-

ственное воображение, креативное 
мышление, – считает член жюри 
фестиваля, доцент кафедры фило-
софии и искусствознания БГУ, пре-
подаватель Иркутского областного 
колледжа культуры Ольга Кирья-
нова. – Кроме того, театр дает та-
кую внутреннюю свободу, которая 
человеку в любой профессии жиз-
ненно необходима. Ведь если он 
чувствует себя среди других людей 
комфортно, то умеет выстраивать 
прямую коммуникацию с коллега-
ми. Не случайно сейчас многие ро-
дители, понимая это, отдают своих 
детей в театральные студии, ведь 
это – универсальный способ раз-
вития человека.

ИСКУССТВ

 � ФЕСТИВАЛЬ  «Легенда о Данко» Максима Горького, 
«Звонок в прошлое» Кира Булычева, «Апрель 45-го» 
Андрея Гуркова – это лишь часть пьес, которые представили 
участники первого областного школьного театрального 
фестиваля «Байкальская школьная классика». И в каждом 
спектакле ребята говорили о самом важном – о том, что 
волнует юные сердца. Награждение победителей состоялось 
17 марта на сцене ТЮЗа им. Вампилова. Грамоты и призы 
победителям вручил губернатор Игорь Кобзев. Со сцены ребят 
поздравил народный артист РФ Сергей Безруков.

Чтобы в каждой школе  
был свой театр 

Губернатор наградил 
победителей первого областного 
фестиваля школьных театров
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ИСТ РИЯ СП    РТИВНАЯ СРЕДА  

В постановке звучат известные 
хиты на стихи поэта: «Миллион 
алых роз», «Затменье сердца», 
«Год любви», «Верни мне му-
зыку» и другие композиции в 
современной аранжировке ком-
позитора Алексея Стародубцева из 
Москвы. 

– Мы все помним эти песни с 
детства, но мне важно было по-
дарить зрителям новый взгляд 
на них, поэтому у нас они имеют 
более лиричное звучание, – от-
метила Наталья Карпинская. – И, 
конечно, хотелось отразить в но-
вых аранжировках яркость жизни 
и отношений Зои Борисовны и 
Андрея Андреевича, потому что 
они много времени провели в пу-
тешествиях. Бывали в тех стра-
нах, где любой другой советский 
человек, даже очень известный, 
не мог оказаться. Мне кажется, 
что все эти впечатления от раз-
нообразия мира, встреч с яркими 
людьми непосредственным обра-
зом запечатлены в произведениях 
Вознесенского. Поэтому мы слы-
шим оттенки танго, романсовые 
мотивы, баллады, национальные 
инструменты. 

Но слава придет к Андрею Воз-
несенскому позже, а сам спектакль 
начинается с выступления поэта 
на встрече с творческой интелли-
генцией в Кремле, где его жест-
ко критикует Никита Сергеевич 
Хрущев. От молодого литератора 
отворачиваются многие прияте-
ли и коллеги, но именно тогда он 
встречает свою музу – Зою Богус-

лавскую, с которой проживет 46 
счастливых лет. В спектакле нет 
акцента на биографические под-
робности жизни поэта, режиссер 
изначально заявляет, что это теа-
тральная фантазия на тему жизни 
Андрея Вознесенского. Даже герои 
в постановке обозначены как По-
эт (его роль исполнили Александр 
Зайцев, Евгений Изибаев) и Муза 
(Кристина Рагиль, Людмила Шер). 
Ведь главное здесь – это история 
великой любви, которая помогает 
жить и творить.

– Когда я работала над либрет-
то, мне пришлось изучить био-
графию, исторический контекст 
и поэтический материал Андрея 
Вознесенского, ведь его творче-
ство невероятно самобытно и 
многогранно, – пояснила Наталья 
Карпинская. 

Сценография постановки, ко-
торую придумала Полина Белова 
из Санкт-Петербурга, тоже отра-
жает эту идею. Пространство – 
словно два огромных листа ру-
кописи, которая спускается с по-
толка на сцену и даже немного в 
зрительный зал. Белые холсты, на 
которые во время спектакля про-
ецируется видео, образуют в цен-
тре темный коридор. С двух сто-
рон сцены предметы быта: шкаф, 
стол с абажуром, торшер, софит, 
велосипед.  

Артисты держат все внима-
ние зрителей, погружая их в под-
робности из жизни героев. Мы 
видим, как Зоя Богуславская не 
только вдохновляет поэта на соз-

дание стихов, но и помогает ему 
в творчестве и жизни, создавая 
опору и надежный тыл. Мы слы-
шим легенду, благодаря которой 
появилась песня «Миллион алых 
роз» про грузинского художника 
Нико Пиросмани и певицу Мар-
гариту. Становимся свидетеля-
ми поездок героев за границу с 
премьерой спектакля «Юнона» и 
«Авось».

– «90% любви» – название 
появилось, конечно, из стихотво-
рения Андрея Андреевича, – по-
яснила Наталья Карпинская. – Я 
думаю, что 10% – это наше вооб-
ражение и душевный отклик на 
эту историю. Ведь в каком бы мы 
возрасте ни находились, произве-
дения поэта берут за душу.

Интересно, что сама вдова по-
эта Зоя Богуславская принимала 
участие в работе над постановкой. 
А на премьеру приехали предста-
вители Благотворительного фон-
да имени поэта Андрея Вознесен-
ского – Анна Николаева и Наталья 
Кирсанова.

– Все время, пока мы готовили 
спектакль, Зоя Борисовна, которой 
в апреле исполнится 101 год, была 
с театром постоянно на связи, – 
рассказала Наталья Карпинская. 
– Она отслеживала список произ-
ведений, согласовывала весь тот 
материал, который мы включали 
в свою историю, живо интересо-
валась творческим процессом. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из архива Иркутского 
музыкального театра 

ИСКУССТВ

История великой любви 
В Иркутске поставили спектакль 
про поэта Андрея Вознесенского  
и его музу Зою Богуславскую

 � ПРЕМЬЕРА   
«90% любви» – «90% любви» – 
новый спектакль-новый спектакль-
фантазия на фантазия на 
тему яркой тему яркой 
жизни Андрея жизни Андрея 
Вознесенского и Вознесенского и 
его супруги Зои его супруги Зои 
Богуславской. Богуславской. 
Историю поэта Историю поэта 
на камерной на камерной 
сцене Иркутского сцене Иркутского 
областного областного 
музыкального музыкального 
театра им. театра им. 
Н.М. Загурского Н.М. Загурского 
поставила режиссер поставила режиссер 
Наталья Карпинская Наталья Карпинская 
из Санкт-из Санкт-
Петербурга, она же Петербурга, она же 
выступила автором выступила автором 
либретто. либретто. 

Тем не менее, по словам Ольги 
Кирьяновой, есть несколько про-
блем, которые необходимо решить, 
чтобы в каждой школе был свой 
театр. Прежде всего это нехватка 
профессиональных педагогов и от-
сутствие помещений во многих уч-
реждениях образования.

– Фестиваль отчасти выявил все 
эти проблемы, неслучайно обла-
дателем Гран-при в одной из но-
минаций стал спектакль «Маугли. 
Игра. Начало», – отметила Ольга 
Кирьянова. – Уже после подведения 
итогов мы выяснили, что у руково-
дителя три образования: Иркутское 
театральное училище, Музыкаль-
ный колледж им. Шопена и Высшее 
училище Бориса Щукина. То есть 
когда есть мастерство, профессия 
в руках, все складывается. В этом 
спектакле мощный ансамбль, все 
артисты были на своем месте и 
«звучали», как гармоничный ак-
корд. История про Маугли осовре-
менена, и сам пролог звучит как 
манифест театру. Словом, это было 
честно, мощно и очень энергетиче-
ски сильно. 

Сами участники фестиваля 
пришли в театр по разным при-
чинам, и далеко не все мечтают 
об актерской карьере, но для каж-
дого из них этот вид искусства 
стал важной частью в их школьной 
жизни. 

– Мне всегда нравилось теа-
тральное искусство, но я пришла 
в студию, чтобы побороть стесни-
тельность, – рассказала Софья Шу-
хурова из театральной студии «За-
навес» Нукутского района. – Когда 
ты постоянно на сцене, постепенно 
робость проходит, и это очень силь-
но помогает в обычной жизни. 

Коллектив представил на фести-
вале спектакль «Недетская исто-
рия» Марии Зелинской на очень 
непростую тему жестокости в об-
ществе. По словам руководителя 
студии Елены Строговой, проблема 
сегодня очень актуальна и вызывает 
большой отклик у детей и взрослых.

– Если ребенок гиперактивный, 
отведите его в театральную студию, 
если стеснительный – тоже, и он 
начнет раскрываться в коллекти-
ве, – отметила Елена Строгова. – У 
меня, например, в студии занима-
ются два ребенка из коррекцион-
ного класса, которые очень хорошо 
играют. 

Для многих ребят участие в 
школьном театре – первая ступень 
к профессии:

– Я собираюсь поступать в те-
атральный институт, – рассказал 
Аркадий Савинский из студии «Те-
атральный калейдоскоп» Тулуна. – 
Здесь мы получаем колоссальный 
опыт работы на сцене, а еще совер-
шенно по-другому воспринимаем 
литературные произведения, ведь 
мы по сути проживаем эти образы.

Кстати, все участники театраль-
ных коллективов отметили, что в 
школьном театре они нашли новых 
друзей.

– Для меня наша студия – это 
прежде всего общение с друзья-
ми, – отметила Ульяна Копцева из 
театральной студии «Волшебный 
мир» Черемхово. – Мы вместе слу-
шаем музыку, поем, проводим тре-
нинги, обсуждаем то, что нас вол-
нует.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА
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  Андрей Иванович, с ка-
кой целью в Иркут-
ске пройдут «Дни 
ВГИКа»?

– Сегодня в стра-
не уделяется боль-
шое внимание раз-
витию киноинду-
стрии. В Иркутске 
есть единственный 
в Сибири вуз, который 
готовит кадры для нашей 
сферы, поэтому очень важно, что-
бы он шел в ногу со временем. 
«Дни ВГИКа» – это хорошая воз-
можность для талантливой мо-
лодежи сибирских регионов по-
знакомиться с кинопрофессиями. 
А тем, кто уже стал студентом 
филиала, – побывать на лекциях 
и мастер-классах вгиковских пе-
дагогов, познакомиться с тенден-
циями кинообразования в эпоху 
цифровых технологий. В иркут-
ских театрах пройдут спектак-
ли студентов московского ВГИКа. 
Мастерская заслуженного артиста 
РФ Александра Федорова покажет 
класс-концерт в драмтеатре, а в 
ТЮЗе состоится спектакль студен-
тов мастерской народного артиста 
РФ Сергея Безрукова. А еще нас 
ждет творческая встреча с ак-
тером, руководителем актерской 
мастерской ВГИКа Александром 
Михайловым. Кинофонд давно и 
плодотворно сотрудничает с Ир-
кутским филиалом ВГИКа, сту-
денты проходят у нас практику 
и приходят на работу в отделы, 
связанные с кинопроизводством.

  Какие сюжеты мы увидим в этом 
году в киноальманахе «Земля у 
Байкала»?

– Традиционный показ новых 
работ киноальманаха «Земля у 
Байкала» в этом году состоится 
22 марта. И мы приглашаем в Дом 
кино всех любителей кинодоку-
менталистики, а также ветеранов 

СВО и членов их семей. 
В 12-ю кинолетопись 
вошли 11 сюжетов, 
снятых в 2024 го-
ду. Они охватывают 
большой спектр со-
бытий. Одно из глав-
ных мест занимает 
празднование 50-ле-

тия строительства 
БАМа и участие наших 

земляков в СВО. Интерес-
но будет увидеть кинорассказ об 

экспедиции ученых-ихтиологов по 
Байкалу, сюжет о юном трубаче из 
Иркутского интерната музыкаль-
ных воспитанников, погрузиться 
в быт оленеводов Тофаларии. Мы 
увидим ленты «Владимир Осипов. 
Жизнь в искусстве», «Самбо – ис-
кусство быть гибким», «Байкаль-
ский кинофестиваль «Человек и 
Природа» сквозь годы» Марии 
Филичевой, «Я мобилизован, мой 
быт организован», «Мирные вои-
ны», «Дети БАМа», «Оленеводы» 
Дмитрия Слободчикова, «Зимний 
Иркутск» Андрея Юдина, «Бай-
кальский трал» Павла Скоробо-
гатова и два сюжета режиссера 
Полины Степановой «Услышь» и 
«Время Курдюкова». 

Напомню, что традиция созда-
ния кинолетописи была заложена 
Восточно-Сибирской студией ки-
нохроники. Возродить ее удалось 
в 2013 году при поддержке мини-
стерства культуры региона. Всего 
за это время кинофондом создано 
более 90 сюжетов о жизни сиби-
ряков, о новых проектах в эконо-
мике, социальной и культурной 
сферах Восточной Сибири. После 
премьеры показы киноальмана-
ха «Земля у Байкала» проходят 
по всему региону в кинотеатрах, 
домах культуры, библиотеках и 
школах.

  Каким в этом году будет кинофе-
стиваль «Человек и Природа»?

– В феврале начался прием зая-
вок, уже поступило более 60 филь-
мов. Шорт-лист будет объявлен 10 
июня. Сам фестиваль пройдет с 
22 по 30 сентября, показ основной 
программы – с 25 по 29 сентя-
бря. Интересно, что за все время 
в конкурсной программе «Чело-
век и Природа» приняли участие 
почти 800 картин из более чем 100 
стран мира. Также мы готовимся к 
Байкальскому питчингу кинопро-
ектов. В этом году в нем в каче-
стве эксперта планирует принять 
участие директор фонда поддерж-
ки регионального кинематографа 
Союза кинематографистов России 
Дмитрий Якунин.

  В России 2025 год объявлен Годом 
защитника Отечества. Какие 
фильмы военной тематики уви-
дят зрители Дома кино?

– Кинофонд уже два года вы-
ступает организатором фестиваля 
«Кино на службе Отечеству» в 
нашем регионе. На нем проходят 
показы лент о специальной воен-
ной операции. Думаю, что этот год 
не станет исключением. Также в 
Доме кино постоянно можно уви-
деть фильмы на эту тему. В марте 
зрителям был представлен цикл 
фильмов «У края бездны» режис-
сера и оператора Максима Фадеева. 
Отдельная программа готовится к 
80-летию Победы. В мае мы пока-
жем работы иркутских кинемато-
графистов о СВО и фильм «Голоса 
Победы», где героями выступают 
жители Приангарья, ветераны Ве-
ликой Отечественной войны.

  Над какими проектами еще сегод-
ня работаете?

– Готовится к фестивальным 
показам фильм руководителя от-
дела развития кинопроизводства 
областного кинофонда, режиссера 
Полины Степановой о музыкан-
тах этно-рок-группы Эмира Ку-

стурицы The No Smoking Orchestra. 
Съемки в силу разных обстоя-
тельств – сначала ковидных, затем 
санкционных ограничений – шли 
несколько лет и в России, и в Сер-
бии. В процессе работы несколько 
изменилась концепция, но, думаю, 
лента будет интересна зрителю, 
особенно с учетом того, что все ее 
герои уже закончили музыкаль-
ную карьеру.

  В Доме кино создается музейная 
экспозиция «Приангарье. Первые в 
кадре». Что это за проект?

– Она задумана как современное, 
креативное пространство, располо-
женное на двух этажах. В музейной 
зоне для изучения будут доступны 
кинокамеры прошлого столетия, 
отреставрированный монтажный 
стол, который даст возможность 
гостям экспозиции «поработать» 
с настоящей кинопленкой. Здесь 
будет организован доступ к про-
смотру всего уникального архива 
Восточно-Сибирской студии ки-
нохроники в комфортном форма-
те. Ростовые фигуры выдающих-
ся деятелей Восточно-Сибирской 
студии кинохроники воссоздадут 
рабочую атмосферу кинопроизвод-
ства и станут объектами фотозо-
ны. Пространство стен между пер-
вым и вторым этажами заполнят 
информационные блоки с фотогра-
фиями, отображающими вехи раз-
вития российского кинематографа 
через призму региональной исто-
рии. Второй этаж встретит гостей 
стендом с презентацией онлайн-
кинотеатра «38Doc» с фильмами 
иркутских режиссеров. Презента-
ция этого проекта, кстати, тоже 
пройдет 22 марта в Доме кино. По 
QR-коду можно будет перейти на 
платформу и не только посмотреть 
фильмы, сделанные в Приангарье, 
но и найти информацию о тех, кто 
это кино создал.

Экспозиция станет не только 
пространством проведения про-
светительского досуга, но также 
профориентационной площадкой 
для школьников. И это тоже один 
из путей привлечения талантли-
вых ребят в профессии, связанные 
с кино.

  Елена ОРЛОВА
Фото из архива Иркутского 
областного кинофонда

Молодежь Приангарья 
познакомят с кинопрофессиями 

  ИНТЕРВЬЮ  Дни иркутского кино пройдут в Приангарье в конце марта. В этом 
году на празднование впервые приедет делегация Всесоюзного государственного 
института кинематографии (ВГИК) имени С.А. Герасимова во главе с ректором 
Владимиром Малышевым. Кроме того, по традиции зрителей ждет премьера 
нового выпуска кинолетописи «Земля у Байкала». Подробнее об этих и других 
мероприятиях рассказал директор Иркутского областного кинофонда Андрей 
Сальников.

Иркутский режиссер Иркутский режиссер 
Полина Степанова Полина Степанова 
во время работы над во время работы над 
фильмом о музыкантах фильмом о музыкантах 
группы Эмира Кустурицыгруппы Эмира Кустурицы

Байкальский питчинг Байкальский питчинг 
кинопроектов – это кинопроектов – это 
возможность для возможность для 
начинающих сценаристов, начинающих сценаристов, 
режиссеров и продюсеров режиссеров и продюсеров 
представить свои идеи представить свои идеи 
компетентному жюри и компетентному жюри и 
получить финансовую получить финансовую 
помощь на съемки фильмапомощь на съемки фильма
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 ПРИЗНАНИЕ  Поэтесса, 
краевед, волонтер, 
спортсменка, наставник 
для молодежи. Все это о 
Вере Гришкевич из села 
Андрюшино Куйтунского 
района, которая 
стала победителем 
конкурса «Гордость 
земли Иркутской» в 
номинации «Герой 
моей малой родины». 
Год назад по ее 
инициативе был создан 
литературно-творческий 
клуб «Возрождение», 
объединивший авторов 
поэзии и прозы 
Куйтунского района.

ИСТОРИЯ СЕЛА АНДРЮШИНО 

– Наше село Андрюшино было 
основано переселенцами из Бе-
лоруссии. Есть данные, что засе-
ляться оно начало после введения 
в эксплуатацию железной дороги, 
это был 1898 год, – рассказала Вера 
Николаевна. – Раньше Андрюши-
но делилось на две части, одну на-
селяли уроженцы Витебска, дру-
гую – Гродно. А между ними была 
Середовка. Представители двух 
лагерей враждовали между собой, 
молодые с разных сторон не мог-
ли сочетаться браком, а праздник 
Ивана Купалы каждый отмечал в 
свой день, чтобы не пересекаться.

Во время коллективизации в 
селе было два колхоза, помири-
лись стороны только в 60-е го-
ды, когда их объединили в совхоз 
«Куйтунский». Предки Веры Ни-
колаевны приехали в Андрюши-
но одними из первых и носили 
фамилию Карпиза. Здесь она до 
сих пор в ходу наряду с другими 
белорусскими фамилиями: Вели-
севич, Гришкевич, Грицевич, Ма-
каревич.  

– После окончания техникума, 
где я училась на агронома, меня 
пригласили работать секретарем 
сельского совета, затем я стала се-
кретарем комсомольской органи-
зации совхоза «Андрюшинский», 
принимала активное участие в 
подготовке и проведении XII 
Всемирного фестиваля мо-
лодежи и студентов 
в Москве в 1985 
году, – вспо-
минает 
на-

ша героиня. – Потом устроилась в 
сельскую библиотеку, где труди-
лась всю сознательную жизнь и 
ушла на пенсию с должности за-
ведующей. Я очень люблю книги, 
поэзия – одно из самых главных 
увлечений моей жизни. 

КАК ЗАВЕЩАЛ АЛЕКСАНДР 
СЕРГЕЕВИЧ 

Она рано начала читать, осо-
бенно любила сказки Алексан-
дра Пушкина, с детства пыталась 
рифмовать. Первые осознанные 
стихи написала в седьмом классе, 
но сначала никому не показывала 
свое творчество. Позже печаталась 
в районной и областных газетах. 
Ее стихи опубликовали в Москве, 
затем поступили предложения 
из альманаха «Моя талантливая 
Русь», журнала «Берегиня». В 
2024 году вышел авторский сбор-

ник Веры Гришкевич «Шепот 
сердца о тебе…» и сборник 
стихотворений в соавтор-

стве с Алексеем Казаковым 
«Мы этой земли продол-

жение». 

– Мои стихи в ос-
новном посвящены 

человеческим чув-

ствам, переживаниям, – расска-
зала Вера Николаевна. – Стараюсь 
писать так, как в свое время заве-
щал Александр Сергеевич – ниче-
го не скрывать и показывать всю 
глубину чувств. Если любить, то 
любить, если ненавидеть, то не-
навидеть. 

МЕЧТА О СОВРЕМЕННОЙ 
ШКОЛЕ 

Недавно вышла в свет лето-
пись села Андрюшино, написан-
ная Верой Гришкевич, «Люблю 
тот край, где выпало родиться». 

– Наше село насколько краси-
вое, настолько оно мне близко, 
что у меня никогда даже не было 
мыслей о том, чтобы отсюда уе-
хать, – говорит она. – Летопись 
– дань уважения месту, где я по-
явилась на свет, и людям, которые 
меня окружали и всегда были го-
товы прийти на помощь в труд-
ную минуту. Это добросердечные 
люди, умные, образованные, на-
стоящие труженики, пережившие 
голод и холод, Великую Отече-
ственную войну. Когда они посте-
пенно начали уходить из жизни, 
я поняла, что нужно обязательно 
сохранить память о них. Часть 
экземпляров летописи передана в 
библиотеки и школы Куйтунского 
района. У меня есть мечта, чтобы 
в нашем селе появилась совре-
менная школа. Нынешнее здание 
не приспособлено для обучения 
детей, места всем не хватает. Ре-
бятам приходится заниматься в 
две смены. 

КЛУБ ПОЭТОВ И ПИСАТЕЛЕЙ 

Помимо литературы, у Веры 
Николаевны еще много увлече-
ний. Она плетет маскировочные 
сети для участников СВО, воз-
главляет спортивную команду се-
ла «Мы родом из СССР», является 

председателем совета ветеранов 
Андрюшинского сельского посе-
ления, в свободное время зани-
мается садом и огородом. А еще 
коллекционирует павлопосадские 
платки и шали. Сейчас ее коллек-
ция насчитывает более 100 экзем-
пляров и часто выставляется в 
музее и библиотеке. 

В 2024 году по инициативе Ве-
ры Гришкевич при Куйтунской 
районной межпоселенческой би-
блиотеке имени В.П. Скифа по-
явился литературно-творческий 
клуб «Возрождение», который 
объединил порядка 40 поэтов и 
писателей. Издан буклет «Бай-
кальская волна» со стихами и 
фотографиями, посвященными 
озеру. Он передан в Книжную па-
лату Иркутской области, скоро по-
ступит в музей «Тальцы» и Бай-
кальский музей СО РАН. 

В декабре вышел сборник «Мой 
талантливый Куйтун», в который 
вошли рассказы о людях райо-
на, стихи, посвященные родному 
краю. Это первое и единственное 
совместное произведение куйтун-
ских авторов за последние 25 лет. 
Сейчас ведется работа над новым 
проектом – альманахом к 80-ле-
тию Победы. 

Поэты и писатели клуба ве-
дут патриотическую работу со 
школьниками Куйтунского райо-
на, размещают свои произведения 
в поддержку бойцов СВО на сайте 
«Верные Родине». Участвуют в 
подготовке сборника «Мы ждем 
тебя, вернись домой, солдат» 
Куйтунской районной библиоте-
ки. Экземпляры сборника переда-
ны нашим бойцам «за ленточку», 
а средства от его продажи направ-
ляются в фонд «Малая родина» 
для СВО. 

 Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото из архива Веры Гришкевич

Место силы поэтессы 
Веры Гришкевич

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ
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Братское сердце

   ОТ ПАРИЖА 
   ДО ЧЕРЕМХОВО

Их прадед по материн-
ской линии – донской казак, 
погибший в годы действия 
декрета о расказачивании. 
Из большой семьи, в кото-
рой было восемь детей, вы-
жили лишь супруга бравого 
вояки да дочка – соседи убе-
регли. А впереди – ссылка в 
далекую Сибирь. Было это в 
Хмельницкой области, селе 
Криштоповка.

В годы Великой Отече-
ственной войны дедушка 
со стороны отца, Александр 
Андреевич, отстаивал сво-
боду Родины. В одном из 
боев осколок снаряда угодил 
молодому сержанту в голову. 
А пока он был без сознания, 
попал в плен, трудился на 
одной из французских шахт.

– После освобождения как 
военнопленного деда этапи-
ровали в Сибирь, а именно 
в Черемхово, – вспоминает 
Сергей Заяц. – Там и встре-
тил он нашу бабушку – Розу 
Александровну в клубе на 
танцах.

– А ей в начале войны 
было 14, – добавляет Руслан 
Заяц. – Работала на чугун-
но-литейном заводе, делала 
болванки для противотан-
ковых мин.

– Нам про войну дед не 
рассказывал. Мы все это 
узнали уже потом, гораздо 
позже. Я помню, что у не-
го шрам на ноге тянулся от 
бедра до колена, и не было 
фаланг на пальцах. «Соба-
ка откусила», - говорил она 
нам. Сейчас понимаю, что 
за фашистская собака это 
была, – говорит Сергей.

   ПЕРВЫМИ ИДУТ 
   СТАРШИЕ

Первым на спецопера-
цию как старший брат от-
правился Руслан. За плеча-
ми – служба на погранза-
ставе в Тыве. Но в военко-
мате ему сказали, что не 
подходит по возрасту. Тогда 
он решил отправиться на 
передовую по линии каза-
чества, ведь семья Заяц – 
потомки донского казака и 
состоят в Иркутском вой- 
сковом казачьем обществе. 
Закупив снаряжение, Руслан 
в начале 2023 года поехал в 
Краснодарский край, где ба-
зируется Кубанский казачий 
полк: 

– Служил в Запорожье, 
отряд Барс-1, на позиции 
минометчика. Я пошел не 
за наградами, а потому что 

много молодых 
парней, которые 
еще не пожили, 
а я-то что?

К о н т р а к т 
у Руслана был 
сроком на три 

месяца, и уже 
в марте вернул-

ся домой. Началась 
мирная жизнь: дом, 

работа, воспитание шеле-
ховских казачат, для кото-
рых он стал настоящим ге-
роем и примером для под-
ражания.

Но летом 2024-го казак 
вернулся в Барс-1, ведь на 
передовую ушел его млад-
ший брат Сергей:

– В этот раз служил сна-
ряжающим, грубо говоря, 
принеси-подай. Но вес сна-
рядов боекомплектов начи-
нался от 22 и заканчивался 
98 килограммами, это были 
ракеты. На передовой при-
шлось все по-новому из-
учать. Тем более меня там 
полтора года не было. Очень 
много появилось со сторо-
ны противника дронов, осо-
бенно камикадзе. Постоянно 
контролируют небо.

Во время службы братьев 
разделили, встретиться уда-
валось лишь при ротации.

   КАЗАЧЬЯ ДОБЛЕСТЬ

Братья – многодетные 
отцы. Пока они на фрон-
те, «за хозяйство» отве-
чает самый младший брат, 
Владимир. Он был выбран 
на круге Шелеховского рай-
онного казачьего общества 
врио атамана, это долж-
ность, на которую ранее из-
брали Сергея.

– В армии я не служил, 
и для меня все в новинку. 
Брат помогал: подсказывал, 
показывал, как правильно 
надеть броник. Я ему за это 
очень благодарен! – расска-
зывает Сергей. – В учебке 
услышал выражение «брат-
ское сердце», все мы друг 
к другу обращались как к 
братьям. Брат всегда придет 
на помощь.

Сослуживцам он знаком 
по позывному Нечисть, с 
появлением которого связа-
на забавная история:

– Учебный полигон был 
рядом с полем, поросшем 
полынью, а на дворе – ав-
густ или начало сентября. А 
у меня аллергия на полынь 
с детства. И пока я дошел до 
самого полигона, весь ис-
чихался. Кто-то сказал, что 
сухая полынь нечисть уби-
вает. Такой вот солдатский 
юмор, и все, прозвище при-
клеилось. 

Первое боевое задание за-
тянулось: отряд должен был 
заехать на точку на два дня, 
а задержался на 12 дней. Од-
ной из особо запомнивших-
ся деталей Сергей считает 
организацию солдатского 
быта:

– Хлеба свежего хотелось 
невероятно! А когда ты 12 
дней подряд на позиции – 
хлеб уже через четыре дня 
пропадает. Только сухари, 
тушенка да лапша. Я понял, 
что если есть возможность, 
то нужно готовить. Пек бли-
ны для ребят, а они фото 
женам отправляли: «Нам 
Нечисть блины печет!»

Сергей дослужился до 
командира орудия. Указом 
атамана Всероссийского ка-
зачьего общества был на-
гражден медалью «Казачья 
доблесть», хотя скромно от-
мечает, что просто выпол-
нял свой долг.

Именно на передовой 
Шелеховский атаман понял, 
как ценен мир:

– Приехали с задания, 
нам разрешили пойти в ма-
газин. А рядом дети играют 
на площадке. Бегают, ве-
селятся, а мы только от-
туда, с «передка», и даже 
тут слышно нашу артил-
лерию, как работают «Гра-
ды», а дети живут в этом, 
но продолжают смеяться. 
И ты понимаешь, что тебе 
нельзя уставать, нельзя рас-
слабляться, ты обязан вер-
нуться домой, чтобы расска-
зать об этом своим кадетам. 
Поэтому сейчас воспитание 
детей – это наша основная 
задача. Они наше будущее. 
Мы сделаем все, чтобы это 
кровопролитие закончилось, 
а на них ляжет обязанность, 
чтобы оно не повторилось.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото из архива семьи Заяц

 � СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА  Братья-казаки из Шелехова 
Руслан и Сергей Заяц вместе участвовали в СВО и 
недавно вернулись домой. 80 лет назад под Харьковом 
воевал их дед, а бабушка в юном возрасте вытачивала 
болванки для мин в глубоком сибирском тылу.
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